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  ).2009ماي  05( 1430 جمادى الأولى 09 الثلا5ء ::::التاريخالتاريخالتاريخالتاريخ
المستشار السـيد لحسن بيجديكن، الخليفة الخامس لرئيس  ::::الرئاسةالرئاسةالرئاسةالرئاسة
  .اEلس

Qقيقة ابتداء من الساعة الثانية وا ،ثلاث ساعات ونصف ::::التوقيتالتوقيتالتوقيتالتوقيت
  .ربعين بعد الزوالالأو الثانية 

  .مناقشة الأسـئX الشفوية ::::جدول الأعمالجدول الأعمالجدول الأعمالجدول الأعمال

--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------        

        ::::المستشار السـيد لحسن بيجديكن، رئيس الجلسةالمستشار السـيد لحسن بيجديكن، رئيس الجلسةالمستشار السـيد لحسن بيجديكن، رئيس الجلسةالمستشار السـيد لحسن بيجديكن، رئيس الجلسة
        .بسم الله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على أشرف المرسلين

  .افتتاح الجلسةأعلن عن 
  السـيد الوزير،

  السـيدة المستشارة المحترمة،
  السادة المستشارون المحترمون،

عملا بأحكام الفصل السادس والخمسين من اQسـتور، ووفقا 
لمقتضيات النظام اQاخلي Eلس المستشارين، يخصص اEلس هذه 

 وقبل. الجلسة لأسـئX السادة المستشارين وأجوبة الحكومة عليها
الشروع في تناول الأسـئX الشفهية المدرجة في جدول أعمال هذه 
الجلسة، أعطي الكلمة للسـيد الأمين لإطلاع اEلس على ماجد من 

  .مراسلات

        ::::السـيد أحمد حا�، أمين اEلسالسـيد أحمد حا�، أمين اEلسالسـيد أحمد حا�، أمين اEلسالسـيد أحمد حا�، أمين اEلس    المستشارالمستشارالمستشارالمستشار
بسم الله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على سـيد� محمد وعلى آ� 

  .وصحبه وسلم
  .سـيدي الرئيس شكرا

  السـيد الوزير المحترم، 
  السـيدة والسادة المستشارون المحترمون،

توصلت رئاسة اEلس برسا� من السـيد الوزير المكلف �لعلاقات 
  :مع البرلمان هذا نصها

  السـيد رئيس مجلس المستشارين المحترم"
  .2009ماي  05جلسة الأسـئX الشفهية ليومه الثلا5ء : الموضوع

  م بوجود مولا� الإمامسلام �
يشرفني أن أبلغكم أن السـيد وزير الصناعة والتجارة  وبعد؛

والتكنولوجيات الحديثة سـيجيب عن السؤال الشفهـي الآني الموجه 
إلى السـيد وزير التشغيل والتكوين المهني، وتفضلوا بقبول خالص 

  .عبارات التقدير
 .الوزير المكلف �لعلاقات مع البرلمان

  ".د سعد العلميمحم :إمضاء

  :كذ» توصلت رئاسة اEلس برسا� من الفريق الحركي

  إلى السـيد رئيس مجلس المستشارين المحترم"

تأجيل السؤال الآني الموجه إلى السـيد كاتب اQو� المكلف : الموضوع
  .�لماء

  سلام �م بوجود مولا� الإمام
ببناء السدود، يشرفني أن أطلب منكم تأجيل السؤال المتعلق  وبعد؛

الموجه إلى السـيد كاتب اQو� المكلف �لماء، المبرمج في جلسة يوم 
  .إلى جلسة لاحقة 2009ماي  05الثلا5ء 

  .وتفضلوا بقبول عبارات التقدير و°حترام

  مرون إدريسالمستشار السـيد  :إمضاء
  ".رئيس الفريق الحركي

  :ن�لنسـبة للإعلا
سا� من المستشار السـيد توصلت رئاسة مجلس المستشارين بر 

  .أحمد بومكوك، يعلن من خلالها اسـتقالته من فريق الإتحاد اQسـتوري
كما توصلت رئاسة اEلس برسا� من المستشار السـيد محمد سعيد 

  .كرم، يعلن من خلالها اسـتقالته من الفريق الحركي
كذ»، هناك السـيد الرئيس، اسـتدراك على جدول أعمال جلسة 

ماي  05موافق  1430جمادى الأول  09هية ليوم الثلا5ء الأسـئX الشف 
يعوض السؤال الموجه إلى السـيد وزير التشغيل والتكوين  2009

 ،المهني، حول مراكز التدرج المهني في غرف الصناعة التقليدية
الراضي، عبد اEيد المهاشي، نور  إدريس: للمستشارين المحترمين السادة

اQين بركاع، عادل المعطي، أحمد بومكوك، لحسن نبيه، محمد الشافعي، 
 إبراهيمالغازي اغراربة، أحمد الجغيري، لحبيب الزويكي، عمر الجزولي، 

بن ديدي، عبد القادر النميلي، البشير أهل حماد، محمد جبيل، عبد 
الÂوي، أحمد التويزي، محمد الحميد أبرشان، علي أساكتي، أحمد 

�ضومانت، بسؤال موجه إلى السـيد وزير التجهيز والنقل، حول 
: وضعية الطرق المتضررة بكوارث، للمستشارين المحترمين السادة

نور اQين بركاع، عادل المعطي،  ادريس الراضي، عبد اEيد المهاشي،
بة، أحمد أحمد بومكوك، لحسن نبيه، محمد الشافعي، الغازي اغرار 

الجغيري، لحبيب الزويكي، عمر الجزولي، ابراهيم بن ديدي، عبد القادر 
النميلي، البشير أهل حماد، محمد جبيل، عبد الحميد أبرشان، علي 
أساكتي، أحمد الÂوي، أحمد التويزي، محمد �ضومانت، حسن 

  .أوتغلياست، عبد الرحيم الشرقاوي، المهدي زركو
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بية التي توصل بها مجلس المستشارين ابتداء من الأسـئX الشفهية والكتا
  : 2009ماي  05إلي غاية يوم الثلا5ء  2009أبريل  28

  سؤ°؛ 20: عدد الأسـئX الشفهية -

  .أسـئX 06: عدد الأسـئX الكتابية -
  .ولكم الكلمة. شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الأمين

  :سة اEلسطلبات الإحاطة الواردة على رئا
  أولا، ورد طلب إحاطة من فريق التجمع والمعاصرة؛ 

  ورد طلب إحاطة من فريق الحركة اQيمقراطية °جÉعية؛
  ورد طلب إحاطة من الفريق الفيدرالي؛

  ورد طلب إحاطة من الفريق °شتراكي؛
  ورد طلب إحاطة من فريق الإتحاد اQسـتوري؛

  .ورد طلب إحاطة من الفريق الحركي
  .الكلمة لفريق التجمع والأصا�

        ::::السـيد الحو المربوحالسـيد الحو المربوحالسـيد الحو المربوحالسـيد الحو المربوح    المستشارالمستشارالمستشارالمستشار
  .شكرا السـيد الرئيس

        ،،،،السـيدة والسادة الوزراء
  السـيدة والسادة المستشارون المحترمون،

�در سكان أنفكو في نهاية الأسـبوع الماضي وفي حفل بهيج إلى إحياء 
Ìرة الملكية التاريخية لهذه البÍة الواقعة في ذكرى مرور سـنة على الز

عمق جبال الأطلس، والتي أعطى من خلالها جلالته إشارات ورسائل 
. قوية فÒ يتعلق بتنمية العالم القروي ومحاربة الفقر والهشاشة وفك العز�

فهذه الزÍرة الملكية تحمل رمزية كبيرة جعلت سكان أنفكو يحيونها 
يث دشنت ويحتفلون بها ويثمنون الإنجازات التي تمخضت عنها، بح 

العديد من المشاريع تصب كلها في تنمية العالم القروي والرقي به 
  .وبمسـتوى عيش ساكنته

وبهذه المناسـبة، لا يسعنا إلا أن نشـيد �لإنجازات التي تحققت 
وبحجم وقيمة المشاريع التي هي في طريق الإنجاز، وندعو الحكومة من 

بسـيط المساطر خلال هذا المنبر، إلى تسريع وتيرة الإنجازات وت 
والإجراءات الإدارية المتعلقة بها، وكذ» إلى تنسـيق çود كافة 
المتدخلين في هذا اEال، سواء القطاعات الوزارية اéتلفة أو الجماعات 
المحلية أو اEتمع المدني، وكذا المبادرة الوطنية للتنمية البشرية، التي لا 

  .ياة اليومية للمواطنينيمكن أن ننكر انعكاساتها الإيجابية على الح 
كما ندعو الحكومة إلى التفعيل البناء للامركزية واللاتمركز من خلال 
تفويض °ختصاصات مع نقل الإعÉدات اللازمة من أجل بلوغ هدف 
تحسين ظروف عيش سكان العالم القروي، وضمان اسـتمرار °رتباط 

  .اQائم للسكان بأرضهم وتمكينهم من وسائل العيش الكريم
وفي هذا السـياق، تجدر الإشارة إلى أن هناك مناطق عديدة من 

لازالت تعيش ظروفا جد صعبة، و�لتالي  -خاصة النائية منها  -المملكة 
يجب العمل أكثر وبسرعة أكبر على تحسين مسـتوى العيش تحقيقا 
للتنمية °قتصادية و°جÉعية للعالم القروي بشموليته، كما يريدها 

  .�صاحب الجلا
  السـيد الرئيس،

أرد� من خلال هذه الإحاطة أن نشير إلى انتظارات وتطلعات 
ساكنة العالم القروي وإلى حجم الصعو�ت التي تعيشها، و�لأساس أرد� 
أن نشير إلى الرمزية والإشارات القوية التي أطلقها جلا� المø، نصره 

  . الله، بأنفكو
والإسراع في العمل على  وú» فإننا ندعو الحكومة إلى العمل

تحقيق الإرادة المولوية السامية في تطوير العالم القروي والنهوض به على 
جميع المسـتوÍت، فكما احتفل سكان أنفكو بذكرى مرور سـنة على 
الزÍرة الملكية السامية، نريد لهذه اúكرى أن تصبح مناسـبة سـنوية، يتم 

قوف على النتائج التي تم من خلالها تقييم مدى تقدم الإنجازات والو 
تحقيقها ومدى مواكبة العالم القروي للتنمية الشامX التي تعرفها بلاد�، 
فأنفكو التي عرف العالم كله بأنها رمز للهشاشة والفقر، نريد لها أن 
تصبح رمزا للتغيير، وتنمية كل العالم القروي في مغرب يتقدم، لكن 

  .لفوارق الجهوية والإقليميةيجب أن يتقدم بنفس الوتيرة وبتقليص ا
  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
الكلمة لرئيس فريق الحركة اQيمقراطية . شكرا السـيد المستشار

  .°جÉعية

        ::::المستشار السـيد مبارك السـباعيالمستشار السـيد مبارك السـباعيالمستشار السـيد مبارك السـباعيالمستشار السـيد مبارك السـباعي
  .شكرا السـيد الرئيس

والسلام على أشرف المرسلين وعلى  بسم الله الرحمن الرحيم والصلاة
  .آ� وصحبه أجمعين
  السـيدة الوزيرة،
  السـيد الوزير،

  أختي، إخواني المستشارون المحترمون،
�سم فريق الحركة اQيمقراطية  -في إطار القانون اQاخلي، يسعدني 

أن أؤكد على ضرورة تحمل الحكومة مسؤوليتها فÒ �ت  -°جÉعية 
، خصوصا من تجاوزات، فبدل أن نجد "العموميالإعلام "يعرف ب

إعلاما عموميا يتفق ويوجه، نجده إعلاما يهيج المشاعر ويضرب اúوق 
كمؤسسة للتنشـئة  -السليم، بل يخدش الحياء في العمق، ضار� بهدفه 

عرض الحائط، فنشرات الأخبار �ت تأثيثها بصور  -°جÉعية 
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بار التي تزعزع ثقة الأطفال في هذه الأخ . اغتصاب الأطفال هو السائد
  .أولياء أمورهم ومن أسـند لهم أمر حمايتهم

نحن لا ننكر أن هذه الوقائع حقيقية، ونندد ضد كل اسـتغلال 
للطفل كيفما كان نوعه، كما أننا ضد المتاجرة بآمالها عبر الأخبار بإظهار 
صور الأطفال موضوع °عتداء أو التصريح بأسمائهم وصور أوليائهم 
متجاوزين في ذ» القوانين والمواثيق اQولية، فإذا كان المبتغى هو 
توعية الطفل، فلنشجع البرامج التربوية المغربية والأجنبية الهادفة، 

  .�ستشارة مع اéتصين والمهتمين
  السـيد الرئيس،

نكاد نجزم أن قنواتنا أصبحت متخصصة في المتاجرة بآلام الناس، 
  . رهمخصوصا المغلوبين على أم

هل يكفي أن نأتي إلى الأسـتوديو �بن هجر أسرته بدافع الفقر، 
لنجلسه في جلسة مصالحة مع أسرته، مع واQته أمام ملايين 
المشاهدين، لنقول أننا حققنا المصالحة �Qخول �لخيط الأبيض، بل 

  !حققنا الفضيحة ونشر المشاكل عموما وخصوصياتهم على الملأ؟
الخلل في الحكومة التي . ، ليس في الخيط الأبيضالخلل، السـيد الرئيس

تختفي وراءها هكذا برامج، لكي لا تأخذ العبرة مما يقاسـيه المواطن 
المغربي، اúي لا يطمع في المال ولا في الجاه، بل يطمع في عيش كريم 
يحفظ به كرامته، والأجدر كذ» هو عدم تضييع وقت الطلبة وهم 

  . رامج توجد أصلا في حا� شرودمقبلون على °متحا�ت في ب
على الحكومة أن تتحمل مسؤوليتها في التعجيل بتأهيل الفضاء 
السمعي البصري وأن تدخل بقوة لحماية اúوق والهوة المغربية، فهل 
يعقل أن قنوات العالم مشغو� �لتحليل والتوعية من أنفلونزا الخنازير، 

�، تسـتضيف فيها وقنواتنا مشغو� بسهرات ضعيفة جوهرا ومضمو
   !فنانين أجانب يعوضون من أموال دافعي الضرائب؟

قنواتنا مر�حة البال، وكأننا داخل قلعة محصنة لا هواء فيها لنقل 
إذا كان لابد من . الفيروس، ونتحسر عن هجرة المغاربة للقنوات الفضائية

الخيط الأبيض، فعلى الحكومة أن تتدخل بخيط أبيض لتوظيف 
. فع °حتكار وحماية °قتصاد الوطني من لوبيات النهبالمعطلين ور

إذا كان لابد للحكومة من الخيط الأبيض، فلتتدخل بهذا الخيط لعل 
السـيد الوزير الأول يحضر هنا للبرلمان ليجيب على أسـئلتنا، فلا نعلم 

  .لحد الآن سر هذا الجفاء
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .الكلمة للسـيد رئيس الفريق الفيدرالي. سشكرا السـيد الرئي

        ::::المستشار السـيد عبد الما» أفرÍطالمستشار السـيد عبد الما» أفرÍطالمستشار السـيد عبد الما» أفرÍطالمستشار السـيد عبد الما» أفرÍط
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
  السـيدة الوزيرة،

  السادة المستشارون،
يشرفني أن أتدخل �سم الفريق الفيدرالي للوحدة واQيمقراطية في 

الرأي العام  من القانون اQاخلي، وذ» لإ5رة انتباه 128إطار المادة 
الوطني، وأيضا اEلس الموقر والحكومة أيضا، بما تعرفه °سـتحقاقات 
°نتخابية المهنية المتعلقة بمناديب العمال وأيضا �للجن المتساوية 
الأعضاء من خروقات وسلوكات وممارسات، كنا نعتقد أنها ولت إلى 

  . حيث لا رجعة
المكتب الوطني  وآخر هذه الممارسات ما عاشه مسـتخدمو وأطر

للكهر�ء اليوم، حيث تعرضوا إلى كل أشكال القمع والتنكيل من طرف 
مسخرة من طرف بعض المركزÍت النقابية،  -للأسف  -ميلشـيات 

  .أمام صمت الإدارة
ما هي مصداقية الخطاب المتعلق : نحن نتساءل - للأسف  –والآن 

  �لمطالبة �لحرÍت النقابية؟ 
ق أننا كنا نتصارع مع أر�ب العمل ومع كان مفهوما في الساب

وللأسف  -السلطة لكي تحترم الحرÍت النقابية، واليوم نرى أنفسـنا 
أننا نواجه من طرف بعض المركزÍت النقابية، وللأسف أنه  -الشديد 

لم ينج حتى العون القضائي، فهناك ميلشـيات مصطفة في المكان المؤدي 
التها على الموارد البشرية �لمكتب إلى الإدارة وتمنع كل لائحة من إح

  .الوطني للكهر�ء
Íلماذا . اليوم، نحن نعرف جميعا أن التعددية مكفو� دسـتور

  يتضايق البعض من المنافسة الشريفة؟
نقول هذا، ونحن ندد �لممارسات ونطالب الحكومة بأن تتحمل 

Xة. مسؤوليتها كامç هذا من .  
بضعة أÍم من هذه  أما من çة 5نية، فنحن على بعد

وزارة  -�لنسـبة للجماعات المحلية  -°سـتحقاقات، ولحد الساعة 
اQاخلية لم تصدر أي مذكرة تتعلق �لإجراءات الواجب أن تكون 
مصاحبة لعمليات التصويت، خاصة ما يتعلق بألوان اللوائح، علما أن 

بة، وكان من أغلبية العاملين �لجماعات المحلية لا يتقنون القراءة والكتا
  .المفروض أن تجتمع وزارة اQاخلية مع المركزÍت النقابية لتحديد اللون

وقد راسل المكتب الوطني للجماعات المحلية المنضوي تحت لواء 
الفيدرالية اQيمقراطية للشغل الوزارة، ولكن لحد الساعة لم تتم 

Xسـتجابة لهاذ المراس°.  
فنحن نندد بهذه الممارسات،  إذن، مرة أخرى ومن على هذا المنبر،

وأيضا نطالب بإعمال مقتضيات اQسـتور، اúي هو أسمى قانون في 
هذه البلاد، واúي ينص في ديباجته على أن المغرب يلتزم �حترام 
الحرÍت وحقوق الإنسان، كما هي متعارف عليها دوليا، ومن ضمن هذه 
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ينص على الأحزاب الحرÍت، الحرÍت النقابية، بل وفي مادته الثالثة 
  . والجمعيات والنقا�ت التي لها مسؤولية تأطير وتنظيم وتمثيل المواطنين

  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .الكلمة للسـيد رئيس الفريق °شتراكي ،شكرا السـيد الرئيس

        ::::المستشار السـيد محمد الخضوريالمستشار السـيد محمد الخضوريالمستشار السـيد محمد الخضوريالمستشار السـيد محمد الخضوري
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الرئيس،
  الوزراء،السـيدة والسادة 

  السادة المستشارون،
أتدخل �سم الفريق °شتراكي لإحاطة مجلسـنا الموقر علما في إطار 

من النظام اQاخلي، فنحن  في الفريق °شتراكي نعتبر أن  128المادة 
للتدخل من  -أكثر من أي وقت مضى  -دور اQو� أصبح اليوم ملحا 

صة والعامة وعلى كل أجل فرض سـياسة بيئية في جميع اEالات الخا
المسـتوÍت والقطاعات الصناعية والعقارية والتجارية والخدماتية 

  .والفلاحية
فقد لاحظنا كيف أن °تجاه العالمي اليوم يسير نحو مزيد من 
التشدد في مراقبة دور اQول في مجالها البيئي والتخطيط لحمايته، أمام 

ساسـية، وظهور أوبئة تزايد عدة أمراض واسـتفحالها مثل السرطان والح 
خطيرة تهدد البشرية مثل جنون البقر وأنفلونزا الطيور والخنازير، وكلها 
أمراض وأوبئة �تجة عن تدخل البشر وسلوكاته في قوانين الطبيعة 

  .وعدم مراعاة نظا.ا
وفي هذا الإطار، فإننا نلاحظ أن الحكومة المغربية لازالت إلى 

ة بشكل كبير وصريح وصارم ضمن مخططاتها اليوم لم تدمج المقاربة البيئي
الإستراتيجية، ولازالت تتصرف بتساهل وأريحية مع الفاعلين 
°قتصاديين والمقاولين في مشاريعهم التي يلتزمون فيها بدفاتر 
التحملات ويجهزون في مشاريعهم على المرافق °جÉعية والترفيهية 

المواطنين، بل أكثر بغية المزيد من الربح على حساب صحة وسلامة 
من ذ»، فإن اQو� عملت في الآونة الأخيرة على تفويت مجموعة من 
الأراضي والممتلكات العامة التي كانت متنفسا لأعداد كبير من السكان 

  .إلى مجموعة من الخواص اúين اسـتغلوها في المضاربة العقارية الجشعة
بÉرة، وغابة واد حديقة الحيوا�ت المشهورة : ونذكر في هذا الصدد

فاس بفاس، إننا ننبه الحكومة إلى أنها مسؤو� عن الزحف الإسمنتي 
البشع اúي يجهز على المنتزهات والمرافق °جÉعية والمناطق الخضراء، 
ويهدد صحة المواطنين ويذر أمو° طائX على كمشة من المحظوظين 

ن التي لازالت والمضاربين اúين يدعون المساهمة في حل معضX السك
تراوح مكانها، وحتى ما ينجزه من بناء لا يحترم متطلبات وحاجيات 

  .المواطنين
كما ندعو الحكومة إلى إقرار سـياسة بيئية عامة ضمن كل مخططاتها 
الإستراتيجية، �لشكل اúي يجعلها تبرمج منتزهات ومناطق خضراء 

ط هذه المدن كبرى في كل المدن المغربية، و�لشكل اúي يجعلها تحي
  .بمساحات واسعة من الأشجار والمناطق الخضراء

وفي هذا الخصوص، نجدد تحذير� من آ5ر المذكرة الحكومية التي 
تسهل تفويت أراضي اQو� للمضاربين، عوض برمجتها �Eال الأخضر 

  .والمناطق الترفيهية للسكان، ويسـتفيد منها السكان
  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::لجلسةلجلسةلجلسةلجلسةالسـيد رئيس االسـيد رئيس االسـيد رئيس االسـيد رئيس ا
  . شكرا السـيد الرئيس

  .الكلمة للسـيد رئيس فريق الإتحاد اQسـتوري

        ::::الراضيالراضيالراضيالراضي    إدريسإدريسإدريسإدريسالمستشار السـيد المستشار السـيد المستشار السـيد المستشار السـيد 
  .شكرا السـيد الرئيس

  .بسم الله الرحمن الرحيم
  السـيد الرئيس،

  السـيدة والسادة الوزراء المحترمون،
أولا، نعتبر أن مجلس المستشارين يقوم بدوره اQسـتوري في مجال 

كومة والتشريع، ولا يمكنه تماما أن يكون موçا من طرف مراقبة الح
أي كان، وهذا ما قام به �لضبط بخصوص تعليق مدونة السير، إذ 
لابد من التذكير أن الحكومة اعتبرت أن تمريرها بمجلس المستشارين ما 
هو إلا إجراء عادي، مادامت الأغلبية صوتت عليه في مجلس النواب، 

لكبير من طرف الحكومة والأغلبية دÍلها، لتمرير ونتج عن هذا الضغط ا
هذه المدونة دون إعطاء الفرصة للمستشارين لÌراسة المعمقة للمدونة 
وإقامة التواصل الضروري مع اEتمع المغربي اúي من أج6 نشرع، وكذا 

  .المهنيون بمختلف أصنافهم
فالحكومة، السـيد الرئيس، غيبت ممثلي الشاحنات وممثلي نقل 

–المسافرين والنقل اQولي وممثلي سـيارات الأجرة، وفي حين تذاكرت 
مع النقا�ت الأكثر تمثيلية، مما يعني أنها تذاكرت مع ممثلي  -حسب قولها

الأجراء �لمعامل والمصانع والموظفين �لإدارات العمومية والجماعات 
طأ هذا الخ. المحلية، وهذا هو الخطأ الكبير اúي وقعت فيه الحكومة

اúي تسبب في توتر اجÉعي كاد أن يتحول إلى كارثة اقتصادية 
واجÉعية، �لنظر إلى حجم الخسائر التي خلفتها إضرا�ت قطاعات 

  .النقل
وهنا فين خاصك تسمعني شي  –أما أن يقول، السـيد الرئيس 

السـيد الرئيس، الله يكثر  –شوية وفين خاصك تدافع على المؤسسة 
أن يقول السـيد  �ش تدافع على المؤسسة،خيرك، خاصك تسمع 
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الوزير أن مجلس المستشارين يخضع لضغط اللوبيات، فهذا 8م غير 
مسؤول ويمس شرعية المؤسسات اQسـتورية، وهذا ال9م لا يمكن 
السكوت عليه، ويلزمنا أغلبية ومعارضة توجيه تنبيه للوزير الأول طبقا 

  .لمقتضيات اQسـتور
  ستشارون،الإخوان الزملاء الم 

إننا ندعوكم لاتخاذ الإجراءات المسطرية من أجل تقديم التنبيه 
للحكومة، أما السلوك الآخر اúي يأتي من الوزير الأول، السـيد 
الرئيس، قد نبهنا المسؤول عن الإعلام، اúي نحترمه، إلى التلاعبات 
ا الملحوظة �حتكار الحكومة لوسائل الإعلام العمومية، وتوظيفها توظيف

سـياسوÍ انتخابيا، إلا أن الوزير الأول عوض أن يأتي إلى البرلمان 
لتقديم الحصيX، أطلق حمX انتخابية سابقة لأوانها، مسـتغلا نفوذه على 
القنوات الرسمية، فقد تتبعنا مرافعته في بر�مج �لقناة الثانية، إذ أنه لمع 

نعتبره  صورة الحكومة وتحدث عن °نتخا�ت والحصيX، وهذا ما
هرو� إلى الأمام من المحاسـبة المؤسساتية والمراقبة البرلمانية، ونسائ6 

كيف سيتطور العمل البرلماني �لبلاد، والوزير : أمام الرأي العام الوطني
الأول يهرب من المراقبة البرلمانية إلى القناة الثانية، ليخاطب الرأي العام 

فاق هذه الحكومة في تدبير الوطني بمغالطات يخفي بها الحقائق وإخ
  الملفات الكبرى؟
  السـيد الرئيس،

�لنسـبة Qاك البلاغ اللي صدر عن السـيد الوزير الأول، السي 
  ..الأخ الله يكثر خيرك

  السـيد الرئيس، 
عباس الفاسي يهاجم لوبيات مجلس : "ها هو هنا كاتبين

  ن؟، فين هاذ اللوبيات اللي كاينة في مجلس المستشاري"المستشارين
عباس "هاك، الله يرحم �ك، إلا ما حاول توزعو على الإخوان، 

  "...الفاسي يهاجم لوبيات مجلس المستشارين

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
«Íالسـيد الرئيس، كمل الإحاطة د.  

  :الراضيالراضيالراضيالراضي    إدريسإدريسإدريسإدريسالمستشار السـيد المستشار السـيد المستشار السـيد المستشار السـيد 
هي هاذي، راه ما خاصش السـيد الوزير الأول يهاجم مجلس 

  .المستشارين
  ".يهاجم"وزعها عليهم . لو واش تخربيق ولا ماشي تخربيقانÉ قولوا 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  السـيد الرئيس، واش كملتي الإحاطة؟

        ::::الراضيالراضيالراضيالراضي    إدريسإدريسإدريسإدريسالمستشار السـيد المستشار السـيد المستشار السـيد المستشار السـيد 
  .كملتها

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .الكلمة للفريق الحركي. شكرا السـيد الرئيس

        ::::مرونمرونمرونمرون    إدريسإدريسإدريسإدريسالمستشار السـيد المستشار السـيد المستشار السـيد المستشار السـيد 
  . ء على لسان وزير نحترمه ونقدرهأريد فقط أن أعلق على 8م جا

، تيتقال ال9م لأنه هو تنحسو به "الخوار"في البرلمان ما كيتقالش 
أؤكد كل ما  –بهذه المناسـبة  –وتنفكرو فيه قبل ما نجيو لهنا، فأ� 
  .جاء على لسان زميلي، مضمو� وش9

  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .الكلمة للسـيد رئيس الفريق للإحاطة

        ::::المستشار السـيد عبد القادر قوضاضالمستشار السـيد عبد القادر قوضاضالمستشار السـيد عبد القادر قوضاضالمستشار السـيد عبد القادر قوضاض
  .شكرا السـيد الرئيس

من النظام اQاخلي، يشرفني أن أتقدم  128طبقا لمقتضيات المادة 
  :إلى مجلسـنا الموقر، ومن خلا� الرأي العام الوطني، �لإحاطة التالية

�سـتيراد " SONACOS"تقوم الشركة الوطنية لتسويق البذور 
ج وبشهادة الجودة، وطبعا يقوم الفلاحون، الحبوب اéتارة من الخار 

المكثرين، لثقتهم في هذه المؤسسة، �قتناء هذه البذور اéتارة،  وخاصة
خاصة بذور القمح الصلب اúي تبين بعد نضج المحصول الزراعي أنها 

الضحية  ،طبعا ،بذور ممزوجة بكثير من القمح الطري والشعير، ويبقى
في هذه العملية هو الفلاح اúي يجد نفسه ضحية لهذه الشركة ومصلحة 
مراقبة البذور والأغراس التابعة لوزارة الفلاحة، التي ترفض محصو� 

  .بعد عملية المراقبة التي تقوم بها بشكل دوري قبل عملية الحصاد
رة وأمام هذا النوع من الإهمال في مراقبة الحبوب المسـتوردة اéتا

من خلال مختبرات متخصصة، تحدد كمية الخليط الموجود �لقمح 
 ،طبعا في المغرب ،الطري والصلب، لأن اéتبرات الموجودة عند�

متخصصة فقط في عملية الإنبات، فإننا نحمل من هذا المنبر مسؤولية 
الوزارة الوصية، ومن خلالها الحكومة، من أجل التدخل العاجل 

اÍ هذا الإهمال، وتعويضهم وإيجاد حل لتسويق لإنصاف الفلاحين ضح
  .محصولهم الزراعي

وارتباطا بموضوع تسويق الحبوب، نسجل أن الحكومة حددت 
درهم للقنطار من القمح  270الأثمان المرجعية لتسويق الحبوب بسعر 

الطري، دون أن تحدد سعرا مرجعيا للشعير، إلا أن الواقع خلال عملية 
وس أن الثمن المتداول في الأسواق، خاصة في الحصاد يؤكد و�لملم

 220إلى  200أقاليمنا الجنوبية التي بدأ فيها الحصاد مبكرا، لا يتعدى 
درهما للقنطار الواحد، مما يجعلنا نتساءل وبقلق كبير عن الثمن الحقيقي 
اúي سـيحكم أسواقنا اQاخلية بعد تعميم عملية الحصاد على مسـتوى 

  .لمملكةمختلف مناطق وçات ا
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ومن هذا المنبر، نطلب من السـيد وزير الفلاحة الجلوس معنا في 
  . لجنة الفلاحة، في أقرب فرصة، لتدارس ولمناقشة هذه النقط

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الرئيس

إذن نشرع الآن في معالجة الأسـئX الشفهية المدرجة في جدول 
  .أعمال هذه الجلسة

Íش أ سـيدي؟ في تسـيير الجلسة؟ ونلتزمو، الله نقطة نظام؟ فا
يخليكم، �لنظام اQاخلي، إلى عندك شي نقطة نظام فÒ يخص تسـيير 

  .إلا غادي تجاوب شي مستشار، راه ما يمكنش. الجلسة، مرحبا
آ الإخوان، احترموا .. السي ادريس.. آ السي بنجلون الله يهديك

  . النظام اQاخلي دÍلكوم

        ::::مصطفى الكانونيمصطفى الكانونيمصطفى الكانونيمصطفى الكانوني    المستشار السـيدالمستشار السـيدالمستشار السـيدالمستشار السـيد
نقطة نظام اللي تنطلبو، السـيد الرئيس، كنطلبو فيها أن السـيد 
الوزير يسحب الكلمة دÍلو، لأنها لا تليق بمقامه، ولا تليق بمقامنا، 
وهذا مجلس موقر، أنه ينطق بهاذ الكلمة وهو وزير، هذا ما نقبلوهش 

  .حنا كمستشارينا
        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة

الكلمة للسـيد رئيس فريق الحركة . رشكرا السـيد المستشا
  .اQيمقراطية

        ::::المستشار السـيد مبارك السـباعيالمستشار السـيد مبارك السـباعيالمستشار السـيد مبارك السـباعيالمستشار السـيد مبارك السـباعي
اللي تنطلبو أن السـيد الوزير يتحمل مسؤوليته في هذاك الشي 

إلى كنا . اللي قال، راه ما جالسـينش تنخورو، السـيد الرئيس، هنا
هاذ الشي يتسجل في المحضر، . كنخورو نمشـيو بحالنا ما نجلسوش هنا

رغبوه . يد الرئيس، لأنه هو ما كانش عندو الميكرو �ش يتسجلالس ـ
ما جالسـينش كنخورو هنا،  هحنا راا. �ش يسحب هاذ الكلمة دÍلو

�ش نكونو هناÍ غير . ولهاÍحنا كنبهو الحكومة في الأخطاء دالأنه 
  .كنجيو غير نخورو وكنلعبو هناÍ، إذن ما كاين علاش نديروه

  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::لسـيد رئيس الجلسةلسـيد رئيس الجلسةلسـيد رئيس الجلسةلسـيد رئيس الجلسةاااا
الكلمة . عطيوه الكلمةاواش دا� طلبتو منو يسحب الكلمة؟ 

  .للسـيد الوزير، وخليوه يهضر

        ::::السـيد محمد سعد العلمي، الوزير المكلف �لعلاقات مع البرلمانالسـيد محمد سعد العلمي، الوزير المكلف �لعلاقات مع البرلمانالسـيد محمد سعد العلمي، الوزير المكلف �لعلاقات مع البرلمانالسـيد محمد سعد العلمي، الوزير المكلف �لعلاقات مع البرلمان
  .أعوذ �L من الشـيطان الرجيم

  .بسم الله الرحمن الرحيم
، أود أن أعبر عن أسفي الشديد لهذا الجو المفتعل، وهو أولا

من النظام اQاخلي Eلس  128اسـتمرار لما يسود تطبيق المادة 
  ..المستشارين

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  ..اعطيناه الكلمة �ش يسحب. ماشي الرد

  .دقائق 10غادي نرفعو الجلسة واحد 
        ))))اسـتاسـتاسـتاسـتئئئئناف الجلسةناف الجلسةناف الجلسةناف الجلسة((((

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .الرحمن الرحيم بسم الله

  الإخوة المستشارون،
نسـتأنف أشغال هذه الجلسة �لشروع في معالجة الأسـئX الشفوية 

منها آنية موçة  10. سؤ° 23المدرجة في جدول الأعمال، وعددها 
سؤ°  13إلى قطاع الصحة، الفلاحة، التشغيل، والصناعة والتجارة و

تجارة والصناعة والتجهيز عادÍ موزع على قطاعات الصحة، الفلاحة، ال 
  .والنقل

نسـتهل هذه الجلسة �لأسـئX الموçة إلى السـيدة وزيرة الصحة 
 .أسـئX 7وعددها 

السؤال الآني الأول، موجه إلى السـيدة وزير الصحة حول سـياسة 
أحمد : التكفل بمرضى القصور الكلوي، للمستشارين المحترمين السادة

، محمد طالحا، محمد عبده عز الكور، محمد بلحسان، محمد العقاوي
اQين، لحسن أشـنكلي، أحمد السـنيتي، خيري بلخير، محمد مفيد، محمد 
طريبش، مصطفى تومة، عابد شكيل، عبد الحميد البوجادي، محمد 
المنصوري، الميلودي عفوت، عبد السلام بلقشور، عبد الفتاح عمار، 

قندوسي، عبد الله عباد، علال عزيوني، العلمي التازي، محمد ال 
  . مصطفى الرداد

  .الكلمة لأحد المستشارين

        ::::المستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيل
  .بسم الله الرحمن الرحيم
  السـيد الرئيس المحترم،

  أختي، إخواني المستشارون،
  السـيدة والسـيد الوزير،

لقد شهدت حا� مرض القصور الكلوي ببلاد� ارتفاعا كبيرا في 
مليون مصاب، حيث تزداد في السـنوات الأخيرة، وقد قدرت بحوالي 

حا�، بينهم عدد كبير ممن يعانون من القصور الكلوي  3600كل سـنة 
المزمن، و�لمقابل يسجل خصاص كبير في توفير العلاج لكل هؤلاء 

ú» . المرضى، اúين لا يسـتفيدون كلهم من العلاج وبشكل منتظم
نتظارات فقد أصبح من الضروري بلورة إستراتيجية شامX تسـتجيب لا

وتطلعات المواطنين في هذا اEال، وذ» عبر الرفع من مردودية المراكز 
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الموجودة �لقطاع العام من çة، و°نفتاح على القطاع الخاص من çة 
أخرى، وكذا إحداث مراكز جديدة لتصفية اQم بشراكة مع اEتمع 

  .المدني
ولوÍت كما يجب تفعيل وتشجيع زرع الكلي حتى يكون من بين الأ

والأهداف التي يجب °نكباب على تحقيقها، لأنها تشكل الحل الأمثل 
  .�لنسـبة للمصابين بمرض الكلي المزمن في مرحX الأخير

ما اúي تقوم به وزارتكم لتوسـيع : ú»، نسائلكم السـيدة الوزيرة
°سـتفادة من مراكز تصفية اQم ببلاد�؟ هل Qى الوزارة إستراتيجية 

  عملية زرع الكلي؟ لتشجيع 
  .والسلام

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
الكلمة للسـيدة وزيرة الصحة للإجابة على . شكرا السـيد المستشار

  .السؤال

        ::::السـيدة Íالسـيدة Íالسـيدة Íالسـيدة Íسمسمسمسمينة �دو، وزير الصينة �دو، وزير الصينة �دو، وزير الصينة �دو، وزير الصححححةةةة
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيدة المستشارة،

  السادة المستشارون، 
وحقيقة، لنا العديد من المواطنين . إن هذا السؤال � أهمية قصوى

والمواطنات في لوائح °نتظار، وللتقليص من هذه اللوائح، أقرت وزارة 
  :الصحة عدة تدابير عملية، أريد أن أذكر من أهمها

مركزا جديدا في الأقاليم  25بناء وتجهيز خلال هذه السـنة  ،أولا -
يكثر فيها  والعمالات التي لا تتوفر على هذه المراكز أو تø التي

  ؛مركز جديد مبرمج 25إذن . طلب العلاج

دعم البنيات الموجودة ومدها �لتجهيزات والموارد البشرية  ،5نيا -
والأدوية الكافية للحصول على مردودية أكثر، أي أنه عوض أن 
تنجز المراكز الحالية حصتين فقط في اليوم، يمكن إذا مديناها 

أن ترفع الوتيرة دÍلها، وتعمل  �لموارد البشرية والأدوية الكافية
عدد المسـتفيدين . ثلاث حصص في اليوم، إذن غادي يسـتافدوا

  ؛كذ» غادي يتزايد

كذ»، تم دعم وتقوية الشراكة مع القطاع الخاص من خلال  -
تكفل الوزارة بشراء خدمات تصفية اQم لصالح المرضى المعوزين 

ومن  .°تفاقية �لقصور الكلوي، وقطعنا أشواطا جد .مة في هذه
مريض من هاذ الشراكة،  1500خلال هذه الشراكة سيسـتفيد تقريبا 

مليون درهم في الميزانية الحالية،  60وقد خصصت الوزارة لهذه العملية 
أزيلال التي -وللإشارة فإن تفعيل هذه الشراكة انطلق من çة �د�

  .تعيش تجربة نظام المساعدة الطبية
لنا شراكة وطيدة مع جمعيات اEتمع المدني،  ،وكما تعلمون ،كذ»

وندعمها وكل أسـبوع نتوصل بطلبات ونبرم شراكات مع هذه الجمعيات 
التي ندعمها �لأطر الطبية والشـبه الطبية والأدوية اللازمة وكذ» 

  .�لمقرات الضرورية داخل المستشفيات
من ، هذا °ستشفائيةأما بخصوص زرع الكلي وتطويرها �لمراكز 

الشق المهم اللي ضروري أننا نبلوروه، فللإشارة فقد بلغ العدد الإجمالي 
عملية، ولنا بر�مج جد طموح  170لعملية زرع أعضاء الكلي �لمغرب 

إذن . 2020، ولكن في أفق 500إلى عدد  170لننتقل من عدد 
تدريجيا كل سـنة خاصنا نرفعو من هاذ المسـتوى، ولكن �ش نوصلو 

لكلي خاصنا نقومو بتحسيس المواطنين والمواطنات �ش لتوسـيع زرع ا
هبة دÍل الأعضاء دÍلهم، كما هو مباح من خلال القانون، لأن  ايعملو 

الآن زرع الكلي ما تيكون إلا من طرف شخص سليم ومازال على قيد 
  . الحياة

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .التعقيب على الجواب. شكرا السـيدة الوزيرة

        ::::ر السـيد عابد شكيلر السـيد عابد شكيلر السـيد عابد شكيلر السـيد عابد شكيلالمستشاالمستشاالمستشاالمستشا
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدة الوزيرة، 
ما كنكرش كل ما تتقومي به في وزارة الصحة في هاذ المضمار، 

اللي أنت كتحاولي  1000أو  600أو  500ولكن كوني معيا متيقنة أن 
في السـنة كتزاد كحا�، هذا شيء  �3600ش تعالجيها، ماشي هي 

جميعا �ش نوجدو لو حل، هذا أصبح  أصبح الآن كيلزم عليك وعلينا
هذا أصبح يقارب الحا� اللي . واحد 3600اليوم مرض كيفتن 
  .كنعيشوها في الطرق

5نيا، حرام في هاذ الوقت ما يكونش عند�، لا� الوزيرة، مراكز 
عند� أظن واحد أو ما عند�ش، واش الجيل  !ما عند�ش. للأطفال

وكوني متيقنة ؟  هو  نسمحو فيه يمشيحنا بحاجة إليه حتىاالمقبل اللي 
إلى كنا تنوفرو ميزانيات الأشـياء الأخرى، أظن بأن أحسن شيء اللي 
يمكن لنا نعملوه للمواطنين دÍلنا هي الصحة دÍلهم، و�لخصوص في هاذ 

  . الوقت الراهن
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  يبالسـيدة الوزيرة، الرد على التعق 
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        ::::السـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصححححةةةة
 9000غير في 5نية واحدة، أريد فقط أن أقول على أن عند� 

هم الآن متكفل بهم، Í إما في  6000مريض من القصور الكلوي، 
حا� هي مسجX في  3000القطاع العام أو القطاع الخاص، كتبقى 

لوائح °نتظار، وهذا ما حاولنا ،من خلال ارتفاع الحصص، من خلال 
ناء المراكز، من خلال عقد وإبرام شراكة مع القطاع الخاص، أننا ب 

  .نصفيوه وما تبقاش نهائيا هاذ لائحة °نتظار

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة

الأسـئX الآنية الموçة إلى السـيدة الوزيرة وعددها ثلاثة، تتناول في 
حدة الموضوع، أسـتأذن مجملها موضوع و�ء أنفلونزا الخنازير، ونظرا لو 

اEلس الموقر بعرضها دفعة واحدة، وبعد ذ» أعطي الكلمة للسـيدة 
  .للإجابة عنها ةالوزير 

السؤال الآني الأول في الموضوع، الموجه إلى السـيدة وزيرة الصحة، 
حول سـبل حماية بلاد� من مرض أنفلونزا الخنازير، للمستشارين 

د بلحسان، محمد العقاوي، محمد أحمد الكور، محم: المحترمين السادة
لحسين أشـنكلي، أحمد السـنيتي، خيري اطالحا، محمد عبده عز اQين، 

بلخير، محمد المفيد، محمد طريبش، مصطفى التومة، عابد شكيل، عبد 
الحميد البوجادي، محمد المنصوري، الميلودي عفوت، عبد السلام 

وني، العلمي بلقشور، عبد الفتاح عمار، الحو المربوح، علال عزي
  . التازي، محمد القندوسي، مصطفى الرداد

  .الكلمة لأحد المستشارين

        ::::المستشار السـيد أحمد الكورالمستشار السـيد أحمد الكورالمستشار السـيد أحمد الكورالمستشار السـيد أحمد الكور
  .شكرا السـيد الرئيس

  .بسم الله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على أشرف المرسلين
  السـيدة الوزير المحترمة،

  السـيد الوزير المحترم،
  السادة المستشارون،

حاليا على إيقاع التخوفات المتزايدة من انتشار مرض يعيش العالم 
أنفلونزا الخنازير، اúي ظهر �لمكسـيك وأودى بحياة عشرات 
الأشخاص، وتتجلى خطورة هذا اQاء في أنه ينتقل إلى الإنسان 
وينتشر بسرعة وسهو� كبيرة، وهو ما ينذر بكارثة حقيقية تهدد العالم 

Qاء والسـيطرة عليه ومنعه من بأسره، إذا لم تتم محاصرة هذا ا
  .°نتشار

وفي هذا الإطار، السـيدة الوزيرة، عمدت منظمة الصحة العالمية 
على رفع مسـتوى الإنذار الو�ئي إلى اQرجة الرابعة بسبب هذا 
الفيروس الخطير، بعد أن بدأ المرض يزحف على بÌان أخرى، فإن 

فعل عاجل من قبل الأمر، السـيدة الوزيرة، يدعو إلى القيام برد 
احترازية لمنع دخول هذا اQاء إلي بلاد� بمراقبة  الحكومة واتخاذ تدابير

المطارات والمواS والمناطق الحدودية اéتلفة وتوفير اللقاحات ضد هذا 
  .المرض الفتاك

ما اúي : ومن هذا المنطلق، نسائلكم، السـيدة الوزيرة المحترمة
اQاء إلى بلاد�؟ وهل Qى وزارتكم  قامت به الحكومة لمنع دخول هذا

  خطة لمواçة هذا الفيروس الخطير؟
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار

السؤال الآني الثاني في نفس الموضوع، حول فيروس أنفلونزا 
عبد الحق التازي، عبد الكبير : الخنازير، للمستشارين المحترمين السادة

أحمد القادري، �� فخاري، عزيز الفيلالي، عبد برقية، محمد الساسي، 
الغني المكاوي، محمد أبو الفراج، محمد العيدي، يوسف التازي، الطاهر 

مامي، محمد لفحل، محمد بن الزيدية، محمد العزري،  إبراهيملالي، يالف 
  . العربي المحرشي، بنعيسى بن زروال

  .الكلمة لأحد المستشارين

        ::::ريريريريالمستشار السـيد �� المستشار السـيد �� المستشار السـيد �� المستشار السـيد �� فخفخفخفخاااا
  .شكرا السـيد الرئيس

  .بسم الله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على أشرف المرسلين
  السـيدة الوزيرة،
  السـيد الوزير،

  الأخت المستشارة،
  إخواني المستشارون المحترمون،

أفادت منظمة الصحة العالمية مدى خطورة وسرعة تفشي فيروس 
صبح يشكل حا� أنفلونزا الخنازير، مؤكدة بأن هذا الفيروس قد أ

طوارئ �لنسـبة للصحة العامة ومصدر قلق يهدد العالم بوسعه، الشيء 
اúي يسـتدعي تقوية وتشديد المراقبة في المطارات والنقط الحدودية، 

  .خاصة المسافرين القادمين من البÌان الأجنبية
 °سـتعجاليةما هي الإجراءات : úا نسائلكم السـيدة الوزير المحترمة

يزمات الضرورية التي اتخذتها الوزارة بتنسـيق مع كافة القطاعات كانيوالم 
المعنية لتفادي تفشي هذا الفيروس؟ وهل خصصت الحكومة اعÉدا 
ماليا لمحاربة هذا اQاء؟ هل تم اقتناء كل الأçزة الوقائية وتمكين كل 
نقط العبور بها من أجل التدخل السريع للتحكم في هذا الفيروس ومنعه 

نتشار؟ وهل تم التفكير في دعم اéتبرات العلمية Eابهة مثل من °
  هذه الطوارئ؟ 

  .وشكرا السـيدة الوزيرة



 2009200920092009    بريلبريلبريلبريلدورة أدورة أدورة أدورة أ    ––––داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين مممم

9  

 )2009 ماي 05( 1430 ى الأولىجماد 09

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

السؤال الآني الثالث في نفس الموضوع، حول تداعيات و�ء 
مبارك السـباعي، عبد السلام : أنفلونزا الخنازير، للمستشارين المحترمين

الودي، حسن زهير، سعيد كمال، عبد الصمد عرشان، عبد الرحيم 
  . الكو�بي

  .الكلمة لأحد المستشارين

  :المستشار السـيد مبارك السـباعيالمستشار السـيد مبارك السـباعيالمستشار السـيد مبارك السـباعيالمستشار السـيد مبارك السـباعي
  .الرحيم بسم الله الرحمن

  .شكرا السـيد الرئيس
  السـيدة الوزيرة،
  السـيد الوزير،

  أختي، إخواني المستشارون المحترمون،
نعلم جيدا أن الحكومة تتتبع عن كثب التطورات التي يعرفها 
انتشار و�ء أنفلونزا الخنازير، وتعتزم اتخاذ تدابير إسـتعجالية تحسـبا 

المناطق القروية، التي  لانتشار هذا الو�ء اúي أ5ر الرعب في بعض
تتعايش مع هذه الحيوا�ت البرية �سـتمرار، كما نعلم أن هناك علاج من 
الأنفلونزا الحادة، لكن، السـيدة الوزيرة، اúي لا يعلمه غالبية السكان، 
و�لأخص اúين يعيشون في المناطق النائية والجبلية حيث تتواجد 

اء، وما يجب اتخاذه لتجنب هي كيفية معرفة هذا اQ ،الخنازير بكثرة
  .الإصابة به، وهل تتوفر الوزارة على مضاد بكمية كافية لهم

وúا نسائلكم السـيدة الوزيرة عن التدابير الوقائية والإجراءات 
التي اتخذتموها لمواçة هذا الو�ء؟ وهل هناك من برامج  °سـتعجالية

  تحسيسـية للمواطنين، للحد من تخوفاتهم؟ 
  .الوزيرة وشكرا السـيدة

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا للسـيد المستشار

Xالكلمة للسـيدة الوزيرة، للإجابة عن الأسـئ.  

        ::::السـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصححححةةةة
  .سم الله الرحمن الرحيمب 

  السـيد الرئيس،
  السـيدة المستشارة،

  السادة المستشارون،
في البداية، أريد أن أشكر جميع الفرق التي طرحت هذا السؤال، 

يمكن لنا أن ننور كذ»  ،من خلالكم ،�لنا جميعا، واúي اúي يشغل
  . الرأي العام

 ،أريد في البداية أن أؤكد أنه إلى هذه اللحظة لم يسجل ببلاد�

أية حا� دÍل أنفلونزا الخنزير، اللي في الحقيقة الآن تحول  ،وL الحمد
لى أنه أو أنفلونزا المكسـيك، بحكم ع H1N1°سم دÍلها إلى أنفلونزا 

الخطر الآن ما جايش من الخنزير، ولكن الإنسان اللي كيحمل ذاك 
  .الفيروس، هذا هو الخطورة دÍلها الآن

أريد كذ» أن أؤكد ونسجل على أن حالات الوفيات التي تم 
تسجيلها على الصعيد اQولي منحصرة لحد الآن، وL الحمد، فقط في 

  .حا� تقريبا في المكسـيك 20
أسجل على أن الحالات الأخرى التي سجلت في البÌان  كما أريد أن

الأخرى كلها أتت من المكسـيك، كما أننا نسجل كذ» أنه لم تعرف 
البÌان الأخرى أية حالات دÍل الوفاة، مما يمكننا أن نقول أن الحا� لا 

  .تدعو إلى الخوف ولكن اليقظة والحذر
 ،في المكسـيك من الساعات الأولى عند ظهور أول إصابة ،ف]»

تم استنفار جميع المصالح الحكومية لمواçة خطر انتقال أنفلونزا الخنزير 
للمغرب مع تشديد، وهناك تشديد فعال للمراقبة  في كافة النقط 

  .بحرا أو جوا ،الحدودية للمملكة، كانت برا
ووعيا من الحكومة بأهمية هذا الموضوع وخطورته، ومن أجل 

للوقاية والمعالجة، وإلى جانب لجان اليقظة، انعقد تعزيز الوسائل التقنية 
 ،�لأمس اجÉع تحت رئاسة السـيد الوزير الأول، بحضور الوزارات

المعنية لتدارس السـبل الكفيX والناجعة مع توحيد مجهودات كل 
  .المتدخلين قصد تحصين المغرب وتقوية مناعته ضد هذا الفيروس

في  - وية اللازمة لمواçة وعلى إثر ذ»، رغم توفر� على الأد
اQاء والأقنعة، رغم ذ»، ارتأت هذه اللجنة رفع الإعÉدات  -البداية 

اéو� لهذه العملية لاقتناء المزيد من الأدوية وكل اللوازم الطبية 
الضرورية لحماية لا المواطنين ولا كل العاملين، لا في الوقاية ولا في 

مليون درهم  852مالي قدره  داخل المستشفيات، فتم تخصيص غلاف
  .Qعم هذه الخطة

وفي نفس السـياق، أريد أن أشير أن وزارة الصحة كان قد سـبق 
لها أن اقتنت العدد الكافي من هذه الأدوية، إذن الآن لنا أدوية ولنا 
أقنعة وسـنضيف أدوية وأقنعة بهذا الغلاف المالي اللي تم رصده من 

  .طرف هذه اللجنة الوزارية
أن تم إعلان المنظمة الصحة العالمية عن هذه الإصابة في  ومنذ

أريد أن أذكر . المكسـيك، اتخذ� جميع التدابير لمحاربة تسرب هذا المرض
عقد اجÉع فوري لأعضاء مركز التنسـيق المركزي �لقيادة العامة : منها

لÌرك الملكي، اللي كيضم جميع القطاعات، منها وزارة الفلاحة، اللي 
معنية �لخنازير، منها المكتب الوطني للمطارات، الخطوط الجوية كانت 

الملكية المغربية، الوقاية المدنية، وزارة الصحة، وزارة اQاخلية، إذن 
هذه اللجنة عقدت فورا °جÉع، ونفس هذه اللجنة، هاذ مركز 
التنسـيق المركزي للقيادة العامة لÌرك الملكي يجتمع يوميا لتتبع العمليات 
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  .والإجراءات والخريطة الو�ئية العالمية
كما أنه كاين هناك إذن هاذ المركز للتنسـيق المركزي، ولكن تم 
كذ» تفعيل لجان اليقظة على صعيد المركزي والجهوي والإقليمي، اللي 

  .حتى هما يوميا تيعقدوا اجÉعات تحت رئاسة السادة العمال والولاة
بع يسمح �لمراقبة الصحية اليومية كما أنه تم وضع نظام للرصد والتت 

لجميع الأشخاص الوافدين على المغرب وخاصة منهم القادمين من البÌان 
  .التي سجلت بها حالات هذه الإصابة

كما أنه تم توفير وسائل الوقاية والعلاج من الأدوية والأقنعة 
وسـيارات مجهزة في مختلف المستشفيات، إذن �لأمس تم التوزيع على 

  .هاذ الو�ء محليا -لا قدر الله  –الجهات الأدوية والأقنعة لمواçة جميع 
وسائل الإسعاف اEهزة �لمعدات بتم كذ» تعبئة اéتبرات اéتصة 

الطبية لنقل الحالات المشتبه فيها والعناية البيولوجية، وكذ» عند نقط 
للي العبور كاين هناك في كل نقط العبور متواجدة سـيارات الإسعاف ا

  .فيهم بعض المعايير اللي خاصها توفرها
كما أنه تم تعميم دورية على جميع المديرÍت الجهوية والمندوبيات 
الإقليمية لوزارة الصحة تحثهم على الإسراع بعقد اجÉعات، لا مع أطباء 
القطاع العام ولا كذ» مع أطباء القطاع الخاص، لأنه خاص تكون لنا 

لصحية بكاملها، لتوفيرهم بجميع المعطيات وبجميع تعبئة شامX للمنظومة ا
المعلومات �ش يكونوا عارفين أشـنو هي المساطر اللي خاص الواحد 

  .يتبعها عند الكشف عن حا�
هناك كذ» تتبع مصالح وزارة الصحة اQائم والمسـتمر للوضع 

تعمل الوزارة . الو�ئي في العالم والتنسـيق مع جميع القطاعات الحكومية
ليمكن  ، وضع رقم أخضر، سـنعلن عليه غدا إن شاء الله أو بعد غدعلى

أن يتواصلوا معنا أطباء القطاع الخاص إلى بغاوا يتوفروا على 
معلومات، كما سـنعمل على وضع المعلومات وطريقة �ش المواطن يتوفر 

  .على المعطيات والمعلومات
من سـيارات  ،كيف قلت ،تم كذ» تعبئة كل الإمكانيات

  .سعاف والأدوية والوسائل الوقائيةالإ
تم تخصيص وحدات بكل المستشفيات الإقليمية من أجل التكفل 
بكل الحالات المؤكدة أو المشتبه فيها، الشيء اúي يؤهل هذه المراكز 
إلى التدخل، وبشكل جيد إذا ما تطلب الأمر ذ»، كما أن المغرب 

كانيزمات يللم يبقى مسـتعدا لاجتياح هذه الفيروسات، وذ» نظرا 
والآليات التي تم وضعها في إطار إستراتيجية المغرب لمحاربة أنفلونزا 

  .2003الطيور، وذ» منذ سـنة 
ففي الختام، تبقى سـبل الوقاية من هذا المرض تتجلى في تطبيق 
قواعد النظافة العامة، ونحن بصدد الإعلان عن مخطط تواصلي 

م على هذا المرض وعلى كل وإعلامي مع المواطنين والمواطنات لنعرفه
الإجراءات اللي خاصهم يقوموا بها، مثل النظافة وغسل الأيدي، كلما 

خا يكونوا قرب واحد الشخص سليم، الواحد كل ما دخل او .. كان لهم
  .إلى اQار خاصو يغسل يديه

إذن هذه إجراءات متعددة اللي غادي نعلنو عليها، ونعرفو 
هم يسلكوها، وأشـنو هي الجهة اللي المواطنين على المسطرة اللي خاص 

  .غادي يتعين أنهم يتوçوا لها، إذا قدر الله، وكان هذا الو�ء في بلاد�

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزير

  .الكلمة لفريق التجمع والمعاصرة. التعقيبات على الأجوبة

        ::::المستشار السـيد أحمد الكورالمستشار السـيد أحمد الكورالمستشار السـيد أحمد الكورالمستشار السـيد أحمد الكور
ضيحات وكذ» مجموعة من شكرا، السـيدة الوزيرة، على كل التو 
  .النصائح اللي نورتينا ونورتي بها الرأي العام

حنا لنا اليقين أنكم قائمين �Eهودات كلها من أجل تفادي خطورة ا
هذا المرض، غير هو اللي جعلنا نطرحو هاذ السؤال، السـيدة الوزير، 

قبة وهو �ش نثيرو انتباه الحكومة للمزيد من اليقظة والحذر، لأنه المرا
ما كتكتفيش فÒ يخص البوا�ت، بوابة المغرب ما كتكتفيش عن المراقبة 
اللي كتقومو بها وكتقوم بها اQو� دÍلنا في المطارات أو في المواS عبر 

  .بوابة اQخول إلى المغرب
ولكن أنÉ كتعرفوا كاينة واحد الظاهرة كنعيشوها اللي هي الهجرة 

جرة الإفريقية، وهاذ الجانب هذا حتى هو السرية، وخاصة فÒ يتعلق اله
  .يمكن � أن يشكل نوع من الخطر

  السـيدة الوزير،
كم اللي بشرتو� �لرصيد والمبلغ المهم اللي رصدتيو وكذ» كنشكر 

أ� اللي بغيت، السـيدة الوزيرة، نضيف . لمحاربة والحذر من هذا اQاء
الإجراءات، لأنه أصبحت ليكم كمعلومات تتخذوا فيها كذ» مجموعة من 

ظاهرة نعيشها في بلاد�، وهي مجموعة دÍل الماشـية، أي القطيع دÍل 
الأبقار والأغنام اللي أصبحنا اليوم كلقاوها كترعي في المزابل 
والمستنقعات والمطارح العمومية، وهاذ الشيء تنلقاوه لا في ضوا` 

لوزيرة، بأن هاذ المدن أو ضوا` البوادي، وانÉ كتعرفوا، السـيدة ا
  .الشيء كيمكن � يؤدي ويعطي هاذ النوع من الأمراض الخطيرة

، وكنغتنم هاذ ةولهذا أ� كنتمنى بهذه المناسـبة، السـيدة الوزير 
الفرصة أنكم كذ»، مع مجموعة القطاعات الوزارية اéتصة، تتخذوا 

ح التدابير اللازمة من أجل الحد من هاذ الظاهرة هاذي، لأنه هذا أصب
أمر مباح أنه اللي عندو شي غنم تيديرهم إما في وسط المدينة أو لا في 
الضوا` دÍل المدينة، كيطلقوهم كيرعاوا في الز�لات وفي المطارح 
العمومية، ولهذا أتمنى أن تقوموا بإجراءات جريئة للحد من هذه 

  . الظاهرة، السـيدة الوزيرة
  .وشكرا
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .الكلمة للفريق °سـتقلالي. ستشارشكرا السـيد الم 

        ::::المستشار السـيد �� المستشار السـيد �� المستشار السـيد �� المستشار السـيد �� فخفخفخفخارياريارياري
  .شكرا السـيد الرئيس

نشكر السـيدة الوزيرة على التوضيحات، كما نشكر السـيد الوزير 
مليون دÍل اQرهم، هذا شي  850على اختياره وتخصيصه لاعÉدات 

  . جد .م
طرفكم،  كما نود أن نقول، السـيدة الوزيرة، هناك مجهود جبار من

ولكن لابد من التنسـيق مع �قي أعضاء الحكومة، خاصة الفلاحة، لأنه 
توقع لنا  -الله يستر  -هناك ضيعات هنا في المغرب، وربما غدا 

مشكلة، كما نتفهم أنه المواطن دائما ملتصق �لحيوا�ت، وهذا تيشكل 
  .عليه خطر
قلتم كما  ،أنه هاذ الفيروس جاء من المكسـيك، ولكن يجب ،فعلا

أخذ الحيطة والحذر، كما جميع الفعاليات، جميع  ،السـيدة الوزيرة
النقل والسـياحة يوجد هناك اجتهادات، ولكن لابد من : الوزارات

  .التصدي بصرامة لهاذ الفيروس �ش تكون المحاربة دÍلو
ما نغفلوش واحد الجانب اللي هو .م، الجالية المغربية  ،كذ»

، هاذي يجب على القنصليات والسفارات يكون المتواجدة ببÌان المهجر
واحد التوعية، فعلا أنه هذيك البÌان كتاخذ الإجراءات دÍلها ولكن 
تكون التوعية وتكون °حتياطات اللازمة، لأنه هناك الجالية احتكاك 

  .حتى �لحيوا�ت في الضيعات في اQول الأجنبية
ذ الميزانية لابد �ش كما أود أن أقول بأن هناك معاهد ومختبرات، ها

تكون عندها واحد اQعم المادي لهاذ المعاهد واéتبرات لتمكينهم من 
اقتناء الآليات اللازمة لمواçة هذا الخطر، لأنه كان هناك أنفلونزا 
الطيور واليوم أصبح أنفلونزا الخنازير، وغدا نتمنى من الله أن لا تكون 

  .حا� جد أخطر من هذا الخطر
ضر اللي قلتوا، السـيدة الوزيرة، هذا جد .م، �ش الرقم الأخ

  .يكون واحد التواصل جد .م لحماية المواطنين
  .شكرا السـيدة الوزيرة

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
الكلمة لفريق الحركة اQيمقراطية . شكرا السـيد المستشار

  .°جÉعية

        ::::المستشار السـيد مبارك السـباعيالمستشار السـيد مبارك السـباعيالمستشار السـيد مبارك السـباعيالمستشار السـيد مبارك السـباعي
  .شكرا السـيد الرئيس

 رة المحترمة،السـيدة الوزي
ن لا ننكر اEهودات التي تبذلها مختلف المصالح الحكومية في نح

تأمين التراب المغربي، لكن، السـيد الوزيرة، لا يمكن أن نكتفي �لمواد 

  .الحرارية اللي درتوها في الموانع كذ» في المطارات وفي الطرق البرية
  السـيدة الوزيرة، 

الم بأسره، ومن بينهم المغرب، حنا كنعرفو الخطر اللي كيهدد العا
جزء من هذا العالم، لهذا وجب التأهيل والترصد واQراسات قبل وبعد 
الخطر، لا قدر الله، وكذا التغطية في كل نقط العبور، وخاصة البرية 

حنا كنعرفو الهجرة الأنه  -كيف ما جاء في 8م الزميل دÍلي  -منها 
كيسلكها الأفارقة المرشحين اللي  السرية، وما أدراك ما الهجرة السرية،

كيوصلوا للأقاليم دÍلنا الشرقية، وعلى وجه الخصوص اللي كيمروا من 
  .هاذ الطرق هاذي، اللي هي غير مراقبة

المليون  3كذ»، السـيدة الوزيرة، جاء في ال9م دÍلكم كاينة 
دÍل الأقنعة، اللي تسربت في الأخبار، ولكن هاذ الأقنعة، السـيدة 

حنا كنعرفو الصلاحية دÍلها، ما كتفوتش خمسة السوايع، ازيرة، الو 
حنا كنشوفو الشعب الأمريكي، الأن  ،لا قدر الله، وهذا عدد غير كافي

وما أدراك ما الشعب الأمريكي �لأنواع دÍلو كذ»، القنوات دÍلهم 
دÍل الإصا�ت، ولكن يوميا كيخرجوا  104يوميا، رغم أنهم عندهم غير 

حنا عمر� ما سمعنا شي ا�لتوعية وكيوعيوا الناس دÍلهم، ولكن عند� 
  .توعية من أي قناة

  السـيدة الوزير،
حنا ا ،نا كنعرفو هاذ المسائل �لضبط، ولكن  لا قدر اللهح ا

اللي نجا� منها، واللي  هكنعرفو بأن هو كاين أنفلونزا الطيور، والله بوحد
، لأن الله اللي قادر هكنطلبو حتى دا� هاذ الو�ء يحفظنا الله منه بوحد

  .على هاذ المسائل
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
الكلمة للسـيدة الوزيرة للرد على  .شكرا السـيد المستشار

  .التعقيبات

        ::::السـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصححححةةةة
بطبيعة  ،شكرا لاهÉم السادة المستشارين بهذا الموضوع اللي

اللي بغيت نقول غير على �لنسـبة للهجرة . كيشغل �لنا كلنا ،الحال
 ،وL الحمد ،السرية �لنسـبة للقادمين من القارة الإفريقية، لحد الآن

القارة الإفريقية �قي ما عرفتش حتى شي حا� و�ئية دÍل الأنفلونزا، 
  . إذن الخطر راه ما جايش من إفريقيا

بطبيعة الحال الخطر صفر ما كاينش، لأنه ماشي هاذ البيبان اللي 
كيعطيو� الحرارة، راه مصاب يجي شي واحد فيه الحرارة ونوقفوه، 

ليم وتنعرفو أن ذاك المرض المشكلة هو أنه يمكن يجي شي واحد س
خاصو سـبع أÍم ولا خمس أÍم �ش عاد يظهر يدخل سليم وهو ما 
عارفش، لأنه ما عندو حتى شي ظواهر المرض ويدخل، إذن علاش 
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حنا الآن تيعطيوا في الطائرة والشرطة، مع البطاقة دÍل المعلومات ا
�لنسـبة  دÍل الشرطة، تنضيفو بطاقة إضافية اللي حرر�ها للمعلومات

  .للقادمين، �ش إلى قدر الله كان حتى من بعد نعرفو
�لإضافة إلى كذ» كل القادمين من المكسـيك، وتنعرفوهم لأن 
كاين هناك تنسـيق مع المطارات الأخرى تيوصلو لنا، تيكونو هما في 

هاذو عندهم واحد التتبع خاص، خاص . الترانزيت ولكن تيوصلو لينا
رقام دÍل الهاتف دÍلهم وعنوان الإقامة، والمندوب بمعنى أنهم تناخذو الأ

بمرافقة واحد الطاقم الطبي كيشوفهم خلال ديك السـبعة أÍم اللي تيمكن 
  .يظهر فيها المرض

إذن كاين واحد التتبع خاص �لنسـبة لهاذ الناس، بمعنى أن كل 
 الإجراءات والمساطر اللي قمنا بها كلها وفق المعايير وهي اللي كاينة في

اQول، مع العلم على أن أور� اللي قايمة حتى هي �لواجب راه دخلها 
  . هاذ المرض

حنا اهاذ المرض تيمكن ليه يدخل، ولكن إذا قدر الله ودخل، و 
حنا كذ» مجهزين أنفسـنا ادخل راه  تنحاولو أنه ما يدخلش، ولكن إلى

  .�ش نواçوه �لمستشفيات و�لأدوية و�لأقنعة
قنعة، عرفناها ربما غير كافية، فهاذ المبلغ اللي تضاف هضرتو على الأ

هو �ش نقتنيو أقنعة إضافية وأدوية إضافية، والتحسيس والتوعية 
غادي نبداوه خلال الأÍم القليX، من دا� يومين أو ثلاث أÍم، لأن 

  . كنا كنوجدو واحد بر�مج عمل مع جميع القطاعات للتوعية والتحسيس
لنسـبة للحيوا�ت، أنه منذ البداية، كانت غير بغيت نضيف �

دÍل كل  ،اللي مازالت ،وزارة الفلاحة معبأة وكانت هناك مراقبة
Xالضيعات اللي عندها الخنازير، إذن كاينة هناك مراقبة شام.  

�لنسـبة للمختبرات، بغيت نؤكد عند� ثلاث مختبرات الآن ذات 
ن ضمن هاذ الغلاف جودة عالية ومزودين كذ» بكل الإمكانيات، وم

كذ» اللي ترصد كذ» لإعطاء الإمكانيات �ش يقتنيوا الكواشف 
  . الضرورية للتحاليل

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة

السؤال الخامس موجه كذ» إلى السـيدة وزيرة الصحة، حول 
التدابير التي تتخذها وزارة الصحة لمواçة °نعكاسات الصحية 

عبدة، -السلبية للتلوث الناتج عن تكرير الفوسفاط بجهة دكا�
عبد اللطيف أوعمو، مصطفى الكانوني، : للمستشارين المحترمين السادة

أحمد الرحموني، سـيدي محمد أخطور، جناح عبد العزيز، العربي 
خربوش، أحمد الشوفاني، حسن الغزوي، لحسن أكوجال، محمد الزعيم، 

  . د وحالومحمد صالح اقميزة، محم

  .الكلمة لأحد المستشارين

        ::::المستشار السـيد مصطفى الكانونيالمستشار السـيد مصطفى الكانونيالمستشار السـيد مصطفى الكانونيالمستشار السـيد مصطفى الكانوني
  السـيد الرئيس،

  السـيدة الوزيرة، 
  السـيد الوزير،

  السـيدة المستشارة، 
  السادة المستشارون،

تخلف معامل تكرير الفوسفاط التابع للمكتب الشريف للفوسفاط 
وي بآسفي عبدة والجرف الأصفر �لجديدة والمركب الكÒ-بجهة دكا�

واليوسفية تأثيرات جد سلبية على صحة المواطنين بهذه الجهة، وأخطر 
هذه °نعكاسات أمراض الجهاز التنفسي مثل الربو وضيق التنفس 
وأمراض القلب وهشاشة العظام وهشاشة الأسـنان وبعض أمراض 
سرطان الجÌ وبعض أمراض الجهاز العصبي والحساسـية بجميع أنواعها 

  .يونوأمراض الع 
هذا الوضع يؤدي إلى تزايد الحالات المرضية الواردة على 
المستشفيات �لجهة، غير أن الإمكانيات المتوفرة Qى المؤسسات 
الصحية، خاصة من حيث عدد °ختصاصيين، جد ضئيX وغير قادرة 
على مواçة كل الحالات، فمستشفى محمد الخامس بآسفي، اúي لا 

أصبح الآن مستشفى çوي يغطي ما يرقى إلى مستشفى إقليمي، 
طبيبا، ليس منهم واحد  73مليون نسمة ولا يتوفر سوى على  2يناهز 

مختص في الجهاز التنفسي، وهذا غير معقول في منطقة لا تخلو فيها 
عائX من مرض ضيق التنفس والحساسـية، ولا يتوفر سوى على çاز 

Scanner ل اليوم الآن واحد، غالبا ما يكون معطلا، كما هو الحا
مثلا، إضافة إلى غياب النظافة، وخير دليل على ذ» تواجد القطط 
الضا� بقسم الولادة بشكل مخيف و.دد للرضع، مما يخلق رعبا وسط 

  .الأ.ات
وقد وردت عدة شكاÍت في هذا الموضوع، ومستشفى مدينة 
اليوسفية اúي يتوفر على آلات طبية متطورة في غياب تقنيين 

لتشغيلها وفي غياب إدارة مسؤو�، مما تضطر معه النساء مختصين 
الحوامل للتوجه إلى مستشفى محمد الخامس بمدينة آسفي التي تبعد ب 

 .كيلومتر عن مدينة اليوسفية 90
ل معاليكم عن التدابير التي تتخذها ئوبناء على ما ورد، نسا

صحية السلبية وزارتكم لتوفير كل الإمكانيات اللازمة لمواçة اéلفات ال 
عبدة، التي تعاني من - لنشاط المكتب الشريف للفوسفاط بجهة دكا�

هواء مسموم منذ أواخر السـتينات؟ وهل سبب تراجع مستشفى محمد 
في السـنة الفارطة، إلى  ،الخامس من المرتبة الثانية على الصعيد الوطني

  المرتبة السابعة عشر أو الثانية عشر في السـنة الحالية؟
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  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
الكلمة للسـيدة وزيرة الصحة للإجابة عن . شكرا السـيد المستشار

  .السؤال

        ::::السـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصححححةةةة
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيدة المستشارة، 
  السادة المستشارون،

عبدة هو نتيجة تواجد عدة -�لفعل فإن تلوث الهواء بجهة دكا�
كذ» التلوث  - ونقولو هاذ الشي  - المنطقة، زÍدة  مركبات صناعية في

هو أن المعطيات اللي  الناتج عن السـيارات، ولكن اللي بغيت نشير �
عبدة تبين أن الحا� -كيتوفر عليها المرصد الجهوي للعلم الو�ئي لجهة دكا�

عن  ،حسب المعطيات اللي كنتوفرو عليها ،الو�ئية �لجهة لا تختلف
إذن بنسـبة التلوث تقريبا مماثX للجهات الأخرى،  .رىالجهات الأخ

وعلى سبيل المثال �لنسـبة لأمراض الجهاز التنفسي والربو �لجهة تبقى 
  .معدلاتها عادية، مقارنة مع مماثليها في çات أخرى

أما فÒ يتعلق بقدرة المصالح الصحية على °سـتجابة لحاجيات 
أنها تتوفر على مستشفى çوي ذكر نالساكنة، فإن الجهة، بغيت 

 4بآسفي، على مستشفى إقليمي �لجديدة، اللي تيتم إعادة البناء دÍلو، 
  .سرير 1138مستشفيات محلية، وذ» بطاقة استيعابية تصل إلى 

كما تتوفر الجهة على ثلاث مراكز لمرضى القصور الكلوي، مركزين 
ي مع دار مركز صحي جماع 25مركز صحي حضري،  29لتحاقن اQم، 

مسـتوصف قروي، مركز  12مركز صحي جماعي،  51للولادة، 
لتشخيص داء السل والأمراض التنفسـية، ومختبرين لتشخيص علم 

  .صحة البيئة ،الأوبئة والمحافظة على الصحة
طبيب موزعة على  �260لنسـبة للموارد البشرية، تتوفر الجهة على 

  .مختلف التخصصات
 ،لي هما ربما ماشي في المسـتوى اللائقفÒ يتعلق بدور الولادة ال

راه الآن عملنا افتحاص لجميع دور الولادة على الصعيد  ،كيف ما قلتو
الوطني، وتم تنقيطه وفق المعايير، وسيتم إعادة التأهيل لكل دور 

  .الولادة هذه
كما تجدر الإشارة على أن المصالح الجهوية للصحة تتابع بدقة الجانب 

نسـيق مع مديرية الأرصاد الجوية الوطنية ومؤسسة المتعلق �لبيئة بت 
البيئة، من خلال نشرة محطتي قياس جودة الهواء ايةمحمد السادس لحم

 في مطلع سـنة مابكل من آسفي والجديدة والتي بدأ °شـتغال به
2007.        

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .التعقيب على الجواب. شكرا السـيدة الوزيرة

        ::::ونيونيونيونيالمستشار السـيد مصطفى الكانالمستشار السـيد مصطفى الكانالمستشار السـيد مصطفى الكانالمستشار السـيد مصطفى الكان
  السـيدة الوزيرة،

قلتو مسـتوى التلوث بحال جميع المدن الأخرى، والأمراض اللي 
  .كاينة في آسفي بحال المدن الأخرى

  السـيدة الوزيرة،
حنا عند� في آسفي ما كاينش ا. مع كامل احتراماتي، هذا خطأ

من واحد مريض بأمراض  -ولو على الأقل  - عائX واحدة تخلو من 
ومسـتوى التلوث، هذيك المعايير . معترف به الحساسـية، هذا شي

حنا اللي اهذيك الحسا�ت اللي كتعطى حسا�ت ما منها شاي، لأنه 
عايشين تماك، ملي خلقنا تماك، مسـتوى التلوث في آسفي طالع، هذا 

  .ماشي كافي
حنا، السـيدة الوزيرة، كممثلين للسكان لابد أن أبلغكم على حقيقة ا

حدى الليالي، إونطلب منكم القيام بزÍرة  الوضع الكارثي �لمنطقة،
 Xخاصة أثناء ارتفاع الضغط الجوي، لتشاهدوا بأنفسكم الأعداد الهائ
للمواطنين المتوافدين على المستشفيات لطلب مادة الأوكسجين بقسم 

  .المسـتعجلات، اúي لا يتوفر على الحد الأدنى للإمكانيات
  السـيدة الوزيرة،

في اقتصاد البلاد، وكان من  1965 منذ عامالمنطقة دÍلنا ساهمت 
الفروض أن تكون هناك عناية صحية أكبر، بدل مما هو حاصل الآن، 
كما أنه لابد أن نؤكد على اسـتفحال الرشوة في المستشفيات بشكل لا 

  . يطاق
هنا واحد الوقفة بأن �لنسـبة للسبيطار عند�، الأطباء اللي كاينين 

المرارة بثمنها والزايدة بثمنها  -يهم، سامحهم الله مع كامل °حترام ل -تماك 
والكلوة بثمنها، يعني كل عملية عندها ثمن خاص، ما بقاتش الرشوة، 

  .ولات عملية بيع وشراء �لعلالي
لا  ،للأسف الشديد ،أما أهل البوادي، فالمعامX التي يتعامل بها

زد على ذ» غياب مسـتمر دÍل الأطباء، كاين . تليق بمقام المواطن
الطبيب اللي كيجي غير ساعة في النهار، كاين اللي كيجي غير ساعة في 

  . الأسـبوع
على سبيل المثال، الطبيب دÍل مسـتوصف جماعة سـيدي التيجي 

، Les salles d’opérationsبإقليم آسفي، ضعف البنية التحتية كاين
الناس اللي غيقوموا بهاد الشي هذا ما  كن البنية التحتية ما كايناش،ول

  .كاينينش
5لثا، رجال الحراسة، �لنسـبة لرجال الحراسة كاين ثمة كذ» 
الشركة اللي معاقدة مع وزارة الصحة، هاذوك الناس ما عرفناش آش 
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 كيديرو تم؟ Í إما كيطيحوا واحد المريض يدفعوه ويطيحوه، وإما يخليوا
  .كلشي يدخل، إما الفوضى وإما أسمو

الموQ الكهر�ئي، إلى تقطع الضوء، هذا معناه أنه اللي في 
خاصو يتسـني ساعة، يعني إلى تقطع الضوء كاين   Opérationشي

  .. واحد السـيد اللي فاتح على القلب وواحد فاتح على عينو، يعني هذا
كيطلبوا أنه ما يمكنش يخدموا من  Les infirmièresو�لنسـبة 

التاسعة حتى الرابعة بدون مقصف، يعني إلى كان التوقيت الكندي 
  .مطبق، يتطبق معه أنه يكون مقصف فين Íكلوا

  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

إذن السؤال السادس الموجه إلى السـيدة وزيرة الصحة، حول 
بوشعيب : لمنتهية الصلاحية، للمستشارين المحترمين السادةالأدوية ا

هلالي، محمد الخضوري، سعيد سرار، عبد الرحمان أشن، محمد 
  . العلمي، محمد تحيفة، المحجوب اQابدا، حسن قاسمي

  .الكلمة لأحد المستشارين

        ::::المستشار السـيد بوشعيب هلاليالمستشار السـيد بوشعيب هلاليالمستشار السـيد بوشعيب هلاليالمستشار السـيد بوشعيب هلالي
  السـيد الرئيس المحترم،

  السـيدة الوزيرة،
  لوزراء المحترمون،السادة ا

  إخواني المستشارون المحترمون،
السؤال يتعلق �لأدوية المنتهية صلاحيتها، أي الأدوية اللي فات 

وخصوصا  - الوقت دÍلها، وبهذا يمكن القول على أن المواطنين يعانون 
صلاحية، العدة مشاكل جراء اقتنائهم للأدوية المنتهية  - المرضى منهم 

التي تكون في غالب الأحيان السبب في تدهور التي تكلمت عليها، و 
حالتهم الصحية بدل أن تعالجهم، وهذا مرده إلى غياب المراقبة، دائما 
المراقبة، حيث تنتشر مخازن للأدوية تنفلت من الرقابة التقنية 

  . والعلمية، وخصوصا في العالم القروي، أي البادية
ة المكلفة �لصحة، ولهذا، وبكل اختصار، نتقدم إلى السـيدة الوزير 

حتى تعطى الأهمية لصحة المرضى، وذ»  ،والرأي معنا ،لنسألها
  . لتشديد المراقبة الحقيقية على الأدوية

يجب أن تكون الأدوية مراقبة مراقبة علمية وقانونية للحفاظ على 
صلاحيتها، وخصوصا الأماكن التي تخزن فيها أو المسـتودعات، وهذا 

لسـيدة الوزيرة أن تجاوب على هذا السؤال هو سؤالنا، ونتمنى من ا
  . بكيفية معقو� و.مة

  .وشكرا

        

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
الكلمة للسـيدة الوزيرة للإجابة على . شكرا السـيد المستشار

  .السؤال

        ::::السـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصححححةةةة
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيدة المستشارة، 
  السادة المستشارون،

البداية أن أؤكد لكم على أن كل الأدوية التي يتم اسـتعمالها أريد في 
في بلاد� هي ذات جودة عالية ومعترف بها من طرف المنظمات 
اQولية، واéتبر دÍل وزارة الصحة اúي يراقب كل هذه الأدوية هو 

  .معترف به من طرف المنظمة العالمية للصحة
� Xلمؤسسات الصحية التابعة كما أن عملية اقتناء الأدوية المسـتعم

لوزارة الصحة، سواء كانت �لعالم القروي أو �لعالم الحضري، فهـي 
تخضع لمسطرة طلبات العروض الجاري بها العمل، وعند اسـتلام هذه 
المواد الصيدلية والمسـتلزمات الطبية تتشكل لجنة تقنية تسهر على 

تر التحملات، مراقبة جودة وفعالية وتطابق مواصفات هذه المواد مع دف
  . ومن ضمن هذه المعايير التاريخ ومدة الصلاحية

أما بخصوص الأدوية التي يقترب �ريخ انتهاء صلاحيتها، لا يتم 
ملي . توزيعها إطلاقا على المؤسسات الصحية، هذا قبل التوزيع

كنتقتنيوهم، قبل التوزيع، ملي كنشوفو أن التاريخ قريب من انتهاء مدة 
بدالها Qى الممونين، حسب شروط ومقتضيات الصلاحية يتم است 

  .محددة مسـبقا في دفتر التحملات
كما أن الوزارة في طور تجهيز كل صيدليات المستشفيات 
�لمعلوميات، وذ» قصد إخضاعها لتدبير يتصف �لحكامة الجيدة وكذا 
مراقبة عملية التخزين والتوزيع من أجل التحكم كذ» في مدة 

نوفرو كل المستشفيات على صيدليات حديثة، بحال بغينا . الصلاحيات
  .الصيدلية اللي كنقتنيو منها الأدوية في القطاع الخاص

أما بخصوص الصيدليات ومسـتودعات الأدوية التابعة للقطاع 
الخاص، فهـي كذ» تخضع لمراقبة مفتشـية الصيد� بوزارة الصحة، التي 

نين وشروط تخزين تقوم بتفتيشات دورية قصد التأكد من احترام قوا
وتسليم الأدوية، و�لتالي السهر على احترام كل معايير وجودة وسلامة 

  . الأدوية، لأن  في آخر المطاف هي سلامة المواطنين والمواطنات
  .وشكرا

    ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  التعقيب على الجواب؟. شكرا السـيدة الوزيرة
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        ::::المستشار السـيد بوشعيب هلاليالمستشار السـيد بوشعيب هلاليالمستشار السـيد بوشعيب هلاليالمستشار السـيد بوشعيب هلالي
  السـيد الرئيس،

لا أتكلم عن  الحقيقة أ�للسـيدة الوزير على جوابها، غير  شكرا
الأدوية المعترف بها دوليا ولا المراقبة دوليا، السؤال يصب على ما 

ليكن في علم السـيدة الوزيرة المحترمة على الآن . يجري داخل المغرب
كاينة عدة أدوية تدور في الأسواق خارجة من اéازن، وهذا بحجج، 

صلاحية دÍلها منتهية، ولكن حتى كيفما قالت السـيدة كاين أدوية ال
حنا نعد الأدوية اللي االصلاحية قريبة للنهاية دÍلها، و  ،الوزيرة

  .الصلاحية دÍلها قريبة فهـي منتهية
5نيا، بغيت نبلغ للسـيدة الوزيرة على أن كاين عدد دÍل الأدوية 

ام صالحة، ولكن العادية، التي تكلمت عليها السـيدة الوزيرة، بكل احتر 
المنتهية صلاحية دÍلها اللي جات في السؤال والأدوية الحدودية اللي 
كتجي من الحدود، كتجي بزاف على بزاف دÍل الطرق، هاذي تنفلت 
فيها المراقبة الصحية، ثم التي تجيء من مسـتودعات وأقول �لبادية، 

ة، لأن ماشي في المدينة، ما يمكنش لنا ننكرو، لأن هاذي قضية خطير 
المسـتودعات الأكثرية دÍلها �لبادية، معناها هو أن في البادية ما 

  . هذا دليل شي شوية قريب. غاديش تدار مراقبة صحية
حنا في المغرب خاصنا نكونو المغاربة متساويين في الأدوية، اثم أنه 

الأدوية خاصها ما تكونش أدوية حتى تولي متنوعة، حتى يولي اQواء 
واQواء دÍل المتوسط، وهذا راه جاري به العمل واQواء  دÍل الغني

  . دÍل الفقير، الفقير في البادية
كنشكو كاين واحد التواطؤ من  -ماشي كبير  -كاين واحد النوع 

بعض الجهات، ماشي من الجهات الرسمية، لأنه كل القطاعات فيها 
سمسرة كتحارب �لقانون، ولكن شي مرات كتفلت، كنتمناو من 

تكون تسـتطع �ش تراقب الأدوية اللي  ،على الأقل ،الحكومة �ش
  . أشرت لها المتنوعة

  .وشكرا

 :السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .الكلمة للسـيدة الوزيرة للرد على التعقيب. شكرا السـيد المستشار

  :السـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصححححةةةة
غير بغيت نؤكد على شي حاجة، أولا الأدوية التي نسـتعملها داخل 
المستشفيات هي لا يمكن أن تكون من هاذ الصنف دÍل الأدوية 

حنا كندوزو طلب العروض من الشركات اللي كتصنع هذه االمهربة، 
الأدوية، إذن ما كاين حتى شي خطورة، يسـتحيل أنه يكونوا هاذ 

لا في المسـتوصفات القروية، ما  الأدوية داخل المستشفيات أو
حنا من القنوات دÍل التهريب، ولكن اللي عندكم الحق فيه اكنشريوش 

 øهو خاصنا نحسسو ونوعيو المواطن المغربي أنه ما خاصوش يسـته

  .ذاك الأدوية اللي كتشكل واحد الخطورة على صحته
ل أن الأدوية اللي قريبة تنتهـي صلاحيتها ماشي بحا ،الشيء الثاني

حنا علاش كيتم ا. اللي منتهية، راه الصلاحية عندها واحد المدة معينة
استبدالها؟ لأن ما غاديش نشريو دواء اللي غادي ينتهـي بعد شهر 

  .وعاودتني خاصنا نشيروه مرة 5نية
خا تنسمعو على أنه كاين أدوية منتهية االشيء الثالث، على أنه و 

العديد من المستشفيات الصلاحية دÍلهم داخل المستشفيات، زرت 
وزرت العديد من الصيدليات وشفت الأدوية، وبعد كاين واحد المؤشر 
أنه يسـتحيل أنه تكون عند� أدوية تنتهـي صلاحيتها، لأن كنقولو دائما 
ما كافيناش ذاك اQواء، إذن ما يمكنش يكون عند� اQواء، ويبقى وما 

كل هاذ الأشـياء،  نسـتعملوهش، يبقى واحد المدة، ولكن �ش نتفاداو
خاص تكون عند� واحد التدابير معقلنة والحكامة الجيدة اللي تحدثت 

  .عليها بتأهيل الصيدليات

    ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة

السؤال الأخير الموجه إلى السـيدة وزيرة الصحة، حول وضعية 
رحيم عبد ال: المستشفيات العمومية، للمستشارين المحترمين السادة

الرماح، محمد دعيدعة، عبد السلام خيرات، محمد بورمان، محمد 
عشاب، محمد عداب الزغاري، عبد الحميد فاتحي، عبد الما» أفرÍط، 

  . محمد الهبطي، محمد لشكر، أحمد العاطفي، حسن أكليم
  .الكلمة لأحد المستشارين

        ::::المستشار السـيد أحمد العاطفيالمستشار السـيد أحمد العاطفيالمستشار السـيد أحمد العاطفيالمستشار السـيد أحمد العاطفي
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  الرئيس، السـيد
  السـيدة الوزيرة،

  السـيدان الوزيران، 
  إخواني المستشارون،

سؤالي موجه إلى السـيدة وزيرة الصحة، حول وضعية المستشفيات 
  .العمومية

  السـيدة الوزيرة، 
لابد من التذكير في البداية، أن الحق في التطبيب حق من حقوق 

ل إنه أيضا الإنسان، اúي نصت عليه العديد من المواثيق اQولية، ب
حق مكفول دسـتورÍ، إلا أن واقع الصحة ببلاد� يعرف تدهورا 
خطيرا، خاصة �لمستشفيات العمومية التي تعاني ضعف بنية 
°سـتقبال، تآكل التجهيزات وتقاد.ا، نقص الموارد البشرية، سواء 
تعلق الأمر �لأطباء أو �لممرضين أو الصياد� أو الإداريين، خاصة أنه 

تعويض اúين اسـتفادوا من عملية المغادرة الطوعية، �هيكم عن  لم يتم
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  . تفشي ظاهرة الرشوة والمحسوبية والزبونية
فأمام هذا الوضع المتردي لهذا القطاع، نسائلكم السـيدة الوزيرة 
المحترمة، عن الإجراءات الواجب اتخاذها لتحسين أوضاع المستشفيات 

يلعب دوره °جÉعي الحقيقي العمومية والنهوض بقطاع الصحة، حتى 
  . المنوط به

  .شكرا السـيد الرئيس

    ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
الكلمة للسـيدة وزيرة الصحة للإجابة على . شكرا السـيد المستشار

  .السؤال

        ::::السـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصححححةةةة
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد المستشار،
  السـيد الرئيس،

  السـيدة المستشارة،
  السادة المستشارون،

كما تعلمون، فإن وزارة الصحة ومن خلال الإستراتيجيات 
برمجت عدة تدابير ترمي على الخصوص إلى  2012-2008لسـنوات 

وبطبيعة  2008وهكذا، خلال سـنة . تأهيل المستشفيات العمومية
الحال لا يمكن في خلال ظرف سـنة تأهيل جميع المستشفيات، ولكن 

العديد من التجهيزات،  خلال هذه السـنة عملنا على برمجة وإنجاز
  .اسـتفادت منها مجموعة من المستشفيات العمومية عبر أرجاء المملكة

ومن çة أخرى، ونظرا لقدم العديد من بناÍت المؤسسات 
الإستشفائية، فإن وزارة الصحة برمجت في ميزانيتها، خصصت في هذه 

والتي " 3مغرب الصحة "الميزانية أشغال الترميم والبناء في إطار بر�مج 
  .مؤسسة استشفائية 21ستشمل 

أما فÒ يتعلق بدعم المستشفيات �لموارد البشرية، تجدر الإشارة إلى 
إطار  1200أن الوزارة بذلت مجهودا هذه السـنة، حيث تم توظيف 

من أطباء، صياد�، ممرضين، تقنيين، إداريين، �لإضافة إلى الموارد 
للمراكز  �1800ش في هاذ البشرية التي تم رصدها، اللي ما محسو

منصب مالي تم رصده هذه  2000الإستشفائية الجامعية، أي أزيد من 
السـنة لوزارة الصحة، وهذا مجهود نعمل على تدعيمه من خلال 
تخصيص مناصب �ش ندعمو الجهات التي تحتاج إلى الأطباء 

  .والممرضين، وكذ» لفتح المراكز التي كانت مغلقة
ياة العامة �لمستشفيات العمومية، رغم أننا أما بخصوص تخليق الح 

حقيقة  ،نعلم أن أغلبية الطاقم الطبي فيه النزاهة وفيه شرفاء وفيه �س
زير شكون اللي في ايضحون بأنفسهم، وتنشوفو الآن في أنفلونزا الخن

المواçة؟ شكون اللي غادي يكون فيه الخطر الأول؟ هما الأطباء 

  .والممرضين
وه بكل العمل اللي كيقوموا به، ولكن تنعرفو كاين إذن لابد أن نن

هناك واحد الأقلية اللي كتفسد الجو العام، ف]» تم إطلاق الرقم 
الأخضر اللي هو الآن مفعل ونعطيكم الرقم دÍلو اللي هو 

اúي تم تخصيصه لاسـتقبال كل الشكاÍت وتظلمات  0801005353
  . المواطنين

تخذت إجراءات .مة تسعى من ومن çة أخرى، فإن الوزارة ا
ورائها إخضاع الخدمات التي تقد.ا المؤسسات الإستشفائية للحكامة 
الجيدة من خلال تبسـيط إجراءات الولوج إلى كافة المستشفيات 
و°سـتفادة من الأدوية مع ضبط المواعيد، عن طريق بر�مج 

ن معلوماتي، يمكن المريض من معرفة �ريخ °ستشفاء مسـبقا، وتكو
بطبيعة الحال �قي ما . حنا بدينا فيهااهناك الشفافية، إذن هاذ العملية 

عطاتش النتائج دÍلها في جميع المستشفيات، ولكن كاين هناك تحسن 
  . ملموس في العديد من المستشفيات

  .وشكرا

    ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .تعقيب؟ التعقيب للسـيد المستشار. شكرا السـيدة الوزيرة

        ::::عبد الما» أفرÍطعبد الما» أفرÍطعبد الما» أفرÍطعبد الما» أفرÍط    المستشار السـيدالمستشار السـيدالمستشار السـيدالمستشار السـيد
  السـيد الرئيس،
  السـيدة الوزيرة،

  السـيدان الوزيران،
  السادة المستشارون،

أريد فقط في البداية أن أذكر أن اهÉم اQو� �لتغطية الصحية هو 
واحد المقياس اللي به كيتقاس مدى تقدم الشعوب، وعلى اعتبار أن 

  .الحق في التغطية الصحية هو حق من حقوق المواطنة
هل يمكن أن نقول اليوم أن الوضع الصحي ببلاد� : ú» نتساءل

على ما يرام، لا على مسـتوى الموارد البشرية ولا على مسـتوى بنية 
°سـتقبال ولا على مسـتوى الأسرة ولا على مسـتوى الأغطية إلى غير 

  ذ»؟ 
فنحن طبعا نثمن اEهودات التي يقوم بها العاملون بهذا القطاع، 

ر ما نثمن هذه اEهودات، بقدر ما أيضا  نحتج على بعض لكن بقد
  .الوقائع أو على بعض الممارسات التي نشاهدها داخل هذا القطاع

ولقد شاهد المغاربة جوج دÍل التحقيقات دارتهم إحدى القنوات 
تحقيق أول اللي �ن فيه معد هاذ البر�مج وهو يرشي أحد : المغربية

ه، ثم هناك تحقيق آخر فظيع، ويعتبر حقيقة الأطباء، وبدا كيتاوا معا
فضيحة بكل المقاييس، وهو تحقيق دÍل المستشفى النفسي دÍل 

لي  ااسمحو  ،برشـيد، اللي ما يمكنش لنا نسميوه مستشفى، هو عبارة
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من " كوري"عن إسطبل ولا كيف تيقولوا المغاربة، ، على هذا المصطلح
   !المواطن المغربي الكوارا دÍل البهايم، لا يحترم إنسانية

وهاذ الشي راه المغاربة كلهم شافوه كيفاش أنه مراحيض داخل 
مستشفى، كيفاش التعامل مع هاذ المرضى اúين قدر الله عليهم أن 

  . يكونوا في هذا الوضع
ثم أنه عندما نتحدث عن تخليق الحياة العامة، تخليق الحياة العامة 

قفوا في �ب المستشفى وأنهم لا يعني أننا نجيبو أ�س شداد غلاض يو 
حنا كنعرفو كيفاش كيسمحوا امن كنقولو يوقفو في �ب المستشفى، راه 

حنا للأسف اليوم اللناس �ش يدخلوا، وملي كنهضرو على هاذ الواقع، 
نجوم وكاين المغاربة دÍل دون نجمة، راه  5تنعيشو كاين المغاربة دÍل 

ولكن هذا الواقع اúي يعلو كنعرف هاذ الشي كيقلقكم أنتم كحكومة، 
، "العام زين"خا هاذيك الثقافة دÍل اولا يعلى عليه، راه المغاربة راه و 

، "أودي راه داك الشي راه شحال هاذي، راه قطعنا معاه: "كنا كنقولو
  . ولكن اليوم كاين الواقع الصحي

كنت كنتمنى أن السـيدة الوزيرة تجيب لنا إحصائيات، وتقول لنا ها 
شفيات، ها عدد الأسرة، ها اليوم كاين اللي كياخد الموعد ت س عدد الم 
شهور في واحد العديد دÍل المستشفيات، كاين اللي كياخد  6دÍل 

أشهور، شهر، وهذا خاصة عندما يتعلق  3شهور،  4الموعد دÍل 
  . الأمر ببعض الأمراض الخطيرة

 أ� كنتساءل كيفاش يمكن يصمد واحد المريض واحد شهرين على
حنا مطالبين أننا نديرو واحد اليوم دراسي حول اهاذ الموعد، واليوم 

الوضع الصحي �لمغرب خاصة، ونديرو واحد التقويم من بعد إعمال 
مدونة التغطية الصحية نشوفو فين واصلين، مني كنقولو التغطية 
الصحية، سواء اúين لهم هاذ الإمكانية دÍل التأمين الصحي أو في 

، أي التغطية الصحية لمن لا دخل « RAMED »ب  إطار ما يسمى
أودي أعيد وأؤكد أنه هاذ الشي راه ما : "لهم، إذن من هنا تنقولو

، وأعتقد حتى أنتم، السـيدة الوزيرة، غادي تكونوا مقتنعين أن "كافيش
  .هاذ الشي ما كافيش وكيخص يتبذل فيه مجهود كبير

ولكن راه المغاربة كيقاسـيوا، وهاذ الشي راه ما هي حمX انتخابية، ما 
حنا ما ضد حتى احنا ضد شي حد، �ش ما تفهموش 5ني �لمقلوب، ا

شي واحد، بل أنه هدفنا الأساسي هو أن نعمل جميعا من أجل أن 
  . تكون هناك تغطية صحية لكل المغاربة وبكل شرائحهم

  .شكرا السـيد الرئيس

    ::::رئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسةالسـيد السـيد السـيد السـيد 
 .الكلمة للسـيدة الوزيرة للرد على التعقيب. شكرا السـيد المستشار

        ::::السـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصححححةةةة
راه كل  ،بطبيعة الحال ،بعجا�، أريد فقط أن أقول أ� ما كنقولش

  .شي على ما يرام، ولكن كاين هناك مجهود كبير مبذول
دÍلها، إذن بغيت نذكر على أن هاذ الحكومة، هاذي أول ميزانية 

ما يمكنلهاش تعالج جميع الإشكاليات في ظرف وجيز، ولكن هناك 
مجهود كبير مبذول، لا على صعيد دعم وزارة الصحة �لموارد البشرية، لا 

  .%22على صعيد رفع الميزانية دÍلها ب 
نذكر غير بعجا� ببعض الإجراءات بحال مجانية الولادة أولا تخفيض 

ات في المستشفيات الجامعية، في حين أنه الأسعار في بعض الفحوص
  .حقيقة ورات بعض الظواهر، ولكن ورات كذ» الإيجابي ،القنوات

نهضرو على السلبي، مزÍن، ولكن في نفس الوقت نهضرو كذ» 
ما . على الأشـياء الإيجابية، اللي كتعرفها المنظومة الصحية ببلاد�

  .مزÍنش، وكاين المزÍننبقاوش نقولو غيرالخايب خايب، كاين اللي ما 
إذن بصفة عامة، كاين هناك مجهود اللي كيتبذل وخاص دعم الجميع، 
ومعنوÍت كذ» الطبية والشـبه الطبية اللي بغيت نذكر اللي الآن هي 

في نقط العبور شكون اللي متواجد واللي . ساعة 24/24معبأة 
  .تيواçوا الخطر؟ هم أطر وزارة الصحة مع الأطر الأخرى

  .راوشك

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا على المساهمة دÍلكم القيمة في هذه الجلسة. شكرا للسـيدة الوزير

قبل أن ننتقل إلى القطاع الفلا`، أعطي الكلمة للسـيد الأمين 
  .للإعلان عن اسـتدراك

        ::::المستشار السـيد أحمد حا�المستشار السـيد أحمد حا�المستشار السـيد أحمد حا�المستشار السـيد أحمد حا�
  .شكرا سـيدي الرئيس

  السادة الوزراء المحترمون،
  المحترمون،إخواني المستشارون 

العلوي،  إدريستوصلنا برسا� من السـيد المستشار السـيد مولاي 
موçة إلى السـيد رئيس مجلس المستشارين في موضوع اسـتقا�، هذا 

  :نص الرسا�

  سلام �م بوجود مولا� الإمام،"
يشرفني أن أخبركم أنني قررت تقديم اسـتقالتي من فريق الحركة  وبعد؛

بمجلس المستشارين، وأعلن التحاقي بفريق  اQيمقراطية °جÉعية
  .خبارلإبهذا وجب ا. التجمع والمعاصرة

  .والسلام

  ".المستشار مولاي ادريس العلوي :إمضاء
  .لكم الكلمة السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الأمين
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ننتقل الآن إلى الأسـئX الآنية الموçة إلى السـيد وزير الفلاحة 
البحري وعددها أربعة، تتناول في مجملها موضوع موسم الحصاد والصيد 

وتسويق المنتوج الفلا`، ونظرا لوحدة الموضوع أسـتأذن اEلس الموقر 
بعرضها دفعة واحدة، وبعد ذ» نعطي الكلمة للسـيد الوزير للإجابة 

  .عنها
السؤال الآني الأول في الموضوع، الموجه إلى السـيد وزير الفلاحة 

البحري، حول دور التعاونيات الفلاحية المغربية في تسويق والصيد 
 إبراهيممحمد طالحا، : المنتوج الفلا`، للمستشارين المحترمين السادة

الحب، عبد الله الغوتي، المكي لحريزي، عبد السلام الهمس، مصطفى 
 إدريسالرداد، أحمد السـنيتي، محمد طريبش، محمد أبو السعود، مولاي 

الرميلي، عبد الله  إبراهيمي، عبد السلام بلقشور، الحسـني العلو 
  . عباد، أحمد اQيبوني، عمر بنونة

 .الكلمة لأحد المستشارين

        ::::المستشار السـيد المكي الحريزيالمستشار السـيد المكي الحريزيالمستشار السـيد المكي الحريزيالمستشار السـيد المكي الحريزي
  . بسم الله الرحمن الرحيم
  السـيد الرئيس المحترم،

  السادة الوزراء المحترمون، 
  السادة المستشارون المحترمين،

الوزير المحترم، أن التعاونيات الفلاحية في كما تعلمون، السـيد 
المغرب تلعب دورا أساسـيا في إنعاش °قتصاد الوطني والحفاظ على 
توازن السوق اQاخلي �متصاص الفائض في الإنتاج وكذ» تموين 
المطاحن في بعض الأحيان، كما أن هذه التعاونيات تقوم بدور كبير في 

 ضل حركة اقتصادية واجÉعية دعم مختلف القطاعات الإنتاجية، في
  . متجددة

وبما أن بلاد� عرفت هذه السـنة موسما فلاحيا جيدا، رغم 
الإكراهات التي يعانيها الفلاح من غلاء أسعار المواد الأولية وبذور 

  .وأسمدة وغيرها من وسائل الإنتاج
لهذه الأسـباب، السـيد الوزير المحترم، نسائلكم عن دور هذه 

فلاحية في تسويق المنتوج الفلا` لهذه السـنة، وما هي التعاونيات ال
التدابير الإجرائية التي تعتزم هذه التعاونيات التدخل بها للقيام �Qور 

  المنوط بها لتنوير الرأي العام الفلا`؟ 
  .وشكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

الفلاحة والصيد البحري،  السـيد وزير السؤال الآني الموجه إلى
محمد الأنصاري، : حول موسم الحصاد، للمستشارين المحترمين السادة

الفلالي،  محمد السوسي، محمد تيتنى العلوي، عبد الكبير برقية، الطاهر

قيوح، التيجاني حباشيش، العربي المحرشي،  إسماعيلالعربي سديد، 
  . جمال بنربيعة، رفيق بناصر، محمد لفحل

  .لأحد المستشارينالكلمة 

        ::::المستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاري
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السادة الوزراء،

  زملائي المستشارون،
 ،في الفريق °سـتقلالي أرد� أن نضع سؤ° لنؤكد أن هذه السـنة

L كانت سـنة اسـتثنائية، نظرا لما عرفته بلاد� من أمطار الخير  ،الحمد
وتساقطات قياسـية، الشيء اúي أثر إيجا� على حقينة السدود، إذ 
وصلت إلى قياسات .مة جدا وكذ» الفرشة المائية، الشيء اúي ترك 

  .انطباعا جيدا Qى ساكنة المغرب وخاصة الفلاحين
اQولي الرابع للفلاحة، اúي  وهذا كذ» ظهر للعيان في المعرض

عرف نجاحا �هرا، نظرا للإقبال الكبير اúي كان عليه من طرف 
المستثمرين في اEال الفلا`، سواء الوطنيين أو اQوليين أو عدد 
الزوار وكذ» المناظرات أو الموائد المسـتديرة التي كانت مرافقة �، وما 

هتمين �لقطاع من أهمية أعطي � من طرف وزارة الفلاحة وكذ» الم 

، "المغرب الأخضر"قصوى والخروج كذ» بنتائج جد هامة في نطاق 
اúي أتت به الحكومة ووزارة الفلاحة على الخصوص كقاطرة من أجل 

  .التنمية الفلاحية ببلاد�
بدون شك، الكل وخاصة الفلاحون، ينتظرون موسما فلاحيا 

المحصول الزراعي، وبطبيعة اسـتثنائيا هذه السـنة، وخاصة في خصوص 
الحال هم يتطلعون كذ» إلى مواكبة الإعا�ت والإسعافات من طرف 
القطاع الوصي، أي وزارة الفلاحة كما عهد بها دائما في هذه الحكومة 
على الخصوص، وذ» بتقديم اQعم والمساندة والإرشاد للفلاحين على 

ولا .  أو الصغارمختلف مسـتوÍتهم، سواء الكبار منهم أو المتوسطين
  .يقتصر ذ» على جمع المنتوج، بل كذ» على تخزينه وتسويقه

من خلال هذه القبة ومن خلال السـيد وزير الفلاحة، ، ولهذا
نود أن يعرف الرأي العام،  ،اúي لا يألو çدا للنهوض بهذا القطاع

وخاصة المهتمين �لقطاع الفلا`، الإجراءات والتدابير المتخذة من أجل 
إسعاف الفلاحين لتكمل فرحتهم بمحصول جيد في ظروف جيدة 

  . وتسويق جيد
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

السؤال الآني الثالث في نفس الموضوع، موجه إلى السـيد وزير 
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للمستشارين  ، لموسم الحصاديرالفلاحة والصيد البحري، حول التحض
ف أوعمو، جناح عبد العزيز، محمد وحالو، عبد اللطي: المحترمين السادة

مصطفى الكانوني، حسن الغزوي، العربي خربوش، محمد الشوفاني، 
أحمد الرحموني، لحسن أكوجال، محمد الزعيم، محمد صالح اقميزة، سـيدي 

  . محمد أخطور
  .الكلمة لأحد المستشارين

        ::::المستشار السـيد حسن الغزويالمستشار السـيد حسن الغزويالمستشار السـيد حسن الغزويالمستشار السـيد حسن الغزوي
  السـيد الرئيس المحترم،

  راء المحترمون،السادة الوز
  إخواني المستشارون المحترمون،

سؤالنا اليوم يتعلق �لإجراءات الحكومية المتخذة لإنجاح موسم 
الحصاد لهذه السـنة، وهو سؤال عميق يتعلق بمشاكل تتكرر سـنوÍ في 
مثل هذه المناسـبات وتجعل من الفلاح هدفا للمضاربين والسماسرة 

ء الحبوب بأقل من ثمنها اúين يمارسون ضغوطاتهم من أجل شرا
المرجعي، وهو ما يضيع على الفلاح مجهود عدة شهور من °جتهاد 

  .والتعب
úا نسائلكم السـيد الوزير المحترم، عن الإجراءات المتخذة للحد من 

  هذه المضار�ت وصيانة حقوق الإنسان؟ 
  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

الرابع الموجه إلى السـيد وزير الفلاحة والصيد البحري،  السؤال
: حول الخطة المعتمدة لتسويق الحبوب، للمستشارين المحترمين السادة

مرون، عبد القادر قوضاض،  إدريسسعيد التدلاوي، محمد فضيلي، 
عمر أدخيل، عبد الحميد السعداوي، محمد عدال، عمر مكدر، الحسن 

لحسن أمزوغ، بوسلهام بيتة، يونس العراقي،  بوعود، عبد الله أبو زيد،
 إبراهيمحسن القيشو`، حسن أبو العز، عبد اEيد الحنكاري، 

  . فضلي، أولعيد الرداد، عياد الطيبي، محمد الكبوري
  .الكلمة لأحد المستشارين، السي التدلاوي

        ::::المستشار السـيد سعيد التدلاويالمستشار السـيد سعيد التدلاويالمستشار السـيد سعيد التدلاويالمستشار السـيد سعيد التدلاوي
  السـيد الرئيس، 

يخليك، واحد الملاحظة، قررتم أن دور التعاونيات وموسم  الله
الحصاد والتحضير لموسم الحصاد هو وحدة السؤال مع الخطة المعتمدة 

حنا ا. من طرف الحكومة في شخص وزير الفلاحة في تسويق الحبوب
ما عند�ش مانع، غير كنلتمسو من السـيد الوزير ما يدخليناش شي 

حنا في سؤالنا كندويو على اينا أرقام، و فشي، يكون معنا مركز، ويعط 
حنا غير كنحذروه االسوق العالمي وكنربطوه �لمنتوج الوطني، ولهذا 

حنا عند� كنطلبو الخطة المعتمدة، ايركز معا�، ما يدخلناش في الموسم، 
  .ما عند�ش مانع

بغيتو تدمجو� في هاذ الأسـئX ما  .قابلين ؟بغيتوا تخليو� بوحد� 
  . عند�ش مانع، غير تعطا� الحصة دÍلنا في سؤال دÍلنا

  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
في الأول اسـتأذنت اEلس . شكرا، السـيد المستشار، على التوضيح

كنت تتدخل، ولكن لا مانع من هاذ الشي اللي قلتي . لوحدة الموضوع
بعين °عتبار الملاحظة دÍ»،  يأخذوزير الفلاحة غادي  السـيد. دا�

  .أعطيتك الكلمة لإلقاء السؤال. إذن، إيوا ألق السؤال بعدا

        ::::المستشار السـيد حسن أبو العزالمستشار السـيد حسن أبو العزالمستشار السـيد حسن أبو العزالمستشار السـيد حسن أبو العز
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  إخواني المستشارون المحترمون،

ا دأبت الحكومة في منتصف كل سـنة فلاحية على إعطاء تصوراته
بخصوص تسويق الحبوب وتخزينها وكذ» الوسائل الكفيX بضمان كافة 

  .المنتوج الوطني، مع الأخذ بعين °عتبار توçات السوق العالمي
فبخصوص هاذ السـنة عرفت سقوط أمطار الخير رغم حدوث 
خسائر في بعض الجهات، فإننا ننتظر من الحكومة أن تنور الرأي العام 

المنتظرة لهذه السـنة وكذ» الإجراءات التي تم الوطني حول التوقعات 
  . اتخاذها من أجل ضمان الشروط الملائمة لتسويق واسـتعمال الإنتاج

من هذا المنطلق، نود أن نسائلكم السـيد الوزير، عن الخطة التي 
  ستتخذها الحكومة لتسويق الحبوب؟ 

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

د وزير الفلاحة والصيد البحري للإجابة عن الأسـئX الكلمة للسـي
الآنية المتعلقة بموسم الحصاد والمنتوج الفلا` والخطة المعتمدة لتسويق 

  .الكلمة للسـيد الوزير. الحبوب

        ::::السـيد عزيز أخنوالسـيد عزيز أخنوالسـيد عزيز أخنوالسـيد عزيز أخنوشششش، وزير الفلاحة والصيد الب، وزير الفلاحة والصيد الب، وزير الفلاحة والصيد الب، وزير الفلاحة والصيد البححححريريريري
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
  السادة المستشارون،

 ،الحمد L ؟سم الفلا` هاذ السـنةو المرتقبة، كيتميز المأولا، النتائج
تساقطات مطرية  ،الحمد L ،عطا� اللهأبظروف مناخية ملائمة، و 

 %70هامة بكل المناطق، حيث فاق المعدل دÍل التساقطات حوالي 
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مقارنة مع سـنة عادية، كما تميزت هذه التساقطات المطرية بحسن 
ومن المرتقب أن يكون لهذه الظروف، توزيعها جغرافيا وزمنيا، 

و�لخصوص اEهودات الجبارة التي بذلها الفلاحون والفاعلون، وقع 
إيجابي على مختلف الأنشطة الفلاحية، فلن يقتصر المحصول الجيد على 
الحبوب فقط، بل كل المؤشرات تبشر بموسم جيد �لنسـبة éتلف 

  .المنتوجات، كانت نباتية أو حيوانية
و�لرجوع إلى الحبوب التي تمحورت حولها أسـئX اليوم، 
فالتحرÍت الأولية تفيد بأن الإنتاج سـيكون بحول الله قياسـيا إذ 

مقارنة مع الموسم  %100مليون قنطار أي �رتفاع  102سيناهز 
 10مقارنة مع العشر سـنوات الماضية، مع معدل  %96الفارط، و

  :ج حسب الأصناف التاليةسـنوات الأخيرة، وكيتوزع هاذ الإنتا

مقارنة مع الموسم  %77مليون قنطار بزÍدة  45: القمح الطري -
 ؛الفارط

مقارنة مع  %61مليون قنطار �رتفاع قدره  20: القمح الصلب -
 ؛الموسم الفارط

مقارنة مع الموسم  %174مليون قنطار �رتفاع قدره  37: الشعير -
  .الفارط

الحبوب، فقبل الإطلاع على أهم أما الإجراءات المتخذة لتسويق 
الإجراءات، اسمحوا لي أن أذكر ببعض المعطيات الأساسـية التي كان 

  :لابد من أخذها بعين °عتبار

ضرورة التوفيق بين مصالح المنتجين والحفاظ على القدرة : أولا -
الشرائية للمسـتهلكين، حيث يجب أن يبقى ثمن الخبز في حدود 

  ؛درهم للوحدة 1.2

عرفنا بأنه كاين ارتفاع غير مسـبوق لأثمنة الحبوب خلال سـنة : 5نيا -
  ؛2009وتراجع بشكل ملحوظ وغير مسـبوق في سـنة  2008

مع  1996تسويق الحبوب، كتعرفوا بأنه أصبح حرا منذ سـنة : 5لثا -
  .وضع نظام خاص للقمح اللين

أما أهم الإجراءات التي تم اتخاذها بتنسـيق وتشاور مع جميع 
سلسX الحبوب، بما فيهم القطاع الحر، فترمي من çة إلى  المتدخلين في

تحسين دخل منتجي الحبوب، ومن çة أخرى إلى تسهيل عملية 
  . التسويق مع إعطاء الأسـبقية للمنتوج الوطني

وتهم هذه الإجراءات وضع نظام خاص لتسويق المنتوج الوطني من 
نسـبة للمنتجين، القمح اللين، كيرتكز على اعÉد ثمن مرجعي مجزي �ل 

يأخذ بعين °عتبار تراجع الأسعار العالمية للحبوب والإنتاج المتوقع 
درهم للقنطار، وهو سعر يفوق  270وكلفة الإنتاج، وقد تم تحديده في 

 180، بحيث أن السوق العالمي اليوم بين %45السعر العالمي بحوالي 

  . درهم 190إلى 
ن هو ثمن مرجعي يمنح لمنتوج لكن لابد من التأكيد على أن هذا الثم

ذي جودة معينة ويشمل كل المصاريف، كما يبقى هامش التسويق 
  .موضوع تفاوض بين المنتجين والمتدخلين حسب العرض والطلب

كاين كذ» مواصX العمل بمنحة الخزن، المحددة في درهمين للقنطار 
ا كن. يوم، مع تمديد فترة التصريحات �لمقتنيات شهرين 15عن كل 
أكتوبر  15غشت سابقا، الآن غادي نوقفو التصريحات في  15كنوقفو 

�ش نخليو شوية دÍل الوقت، وسيسـتمر العمل بهذه المنحة إلى نهاية 
، وهو إجراء سـيحفز المتدخلين على اقتناء كميات أكبر، 2010أبريل 

أكتوبر  15مما سيساهم في تحسين تثمين المنتوج الوطني، وابتداء من 
 %8ليص تدريجي للكميات المسـتفيدة من منحة الخزن بنسـبة سيتم تق 

  .يوم للمساهمة في تحسين ظروف تموين البلاد 15كل 
كاين كذ» تسهيل اسـتعمال الإنتاج الوطني �للجوء إلى طلبات 
العروض لتزويد المطاحن الصناعية �لقمح اللين اéصص لإنتاج اQقيق 

�ش تشري  ONICLتدخل المدعم، وخصوصا في بداية السـنة غادي 
، �ش هكاك ما يكونش واحد La farine subventionnéeذاك 

  .الثقل، �ش الأثمنة ما تطيحشاي
 260اسـتمرار دعم ثمن القمح اللين عند تسليمه للمطاحن بثمن أقصاه 

درهم للقنطار، وذ» من أجل اسـتقرار أثمان الخبز في مسـتوÍت 
، وكاين الحد من الواردات خلال تتلاءم مع الطاقة الشرائية للمواطنين

فترة تسويق المنتوج الوطني، �لنظر لأهمية الكميات المسوقة وحاجيات 
الوحدات الصناعية والسوق الوطنية، حيث تعتزم الحكومة تطبيق 

 2009الرسوم الجمركية القصوى على الواردات ابتداء من فاتح يونيو 
  .لضمان حماية كافية للإنتاج الوطني

جراءات المواكبة لحسن سير عملية التسويق، فموازاة مع أما الإ
الإجراءات السابقة اللي ذكرت، تم اتخاذ إجراءات مباشرة وغير مباشرة 
لضمان حسن سير عملية التسويق والحد من المضار�ت على مسـتوى 

وإضافة إلى الحماية الجمركية، تقرر الإعلان عن . الإجراءات المباشرة
ء المسـبق لكميات معينة تقتصر على الإنتاج لإقتنالطلبات عروض 

  .الوطني سـيعلن عنها مع بداية وخلال عملية التسويق
تعهد التجار �حترام الأثمنة المرجعية، من خلال التوقيع على  ،5نيا

 Les contrats deالتزامات �لشرف واتفاقيات اعتدالية 
modération لمتدخلين اللي وقعنا مع التجار، الرفع كذ» من عدد ا

  :لإضفاء التنافسـية، من خلال تمكين المطاحن من
مباشرة من المنتجين، تحمل مصاريف النقل �لنسـبة  °قتناء -

  ؛لبعض المناطق النائية كورزازات والراشـيدية وكلميم
الحث على اسـتعمال الشـيك في الأداء لتسهيل عملية التتبع  -

حن والقيام بعمليات للمراقبة والمراقبة وإرساء التعاقد بين التجار والمطا
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من طرف مأموري المكتب الوطني للحبوب والقطاني �لأسواق 
  ؛والمحلات المعدة للخزن

كاين كذ» قيام المكتب بتنسـيق مع المصالح الخارجية للوزارة  -
بجرد للمخزون المتواجد في آخر ماي، حتى لا يصرح كإنتاج للموسم، 

يكون واحد الجرد للتأكد من وآخر منتصف شهر أكتوبر كذ» غادي 
  .الكميات المصرح بها

أما الإجراءات غير المباشرة، تمثلت على الخصوص بقيام المكتب 
الوطني بحمX تحسيسـية لفائدة مسـتخدميه ومختلف المتدخلين ومن 
تجار ومطاحن لشرح مضامين التدابير المتخذة، وكذ» إقدام المكتب 

الفاعلين من التوفر على السـيو�  على أداء متأخرات المساعدات لتمكين
  .اللازمة �ش يمكن لهم يتدخلوا

أما في التخزين، حسب دراسة قام بها المكتب الوطني المهني 
للحبوب والقطاني، كيتبين أن بلاد� تتوفر على طاقة إجمالية للخزن 

مليون قنطار، و�لنظر إلى اéزون المنقول، المرتقب أن  42.1تصل 
مليون قنطار،  35إلى  2009°ستيعابية في آخر ماي تصل الطاقة 

وهي �لنسـبة لنا طاقة كافية، إذا ما أخذ� بعين °عتبار الكميات التي 
اللي هي كانت  1996يتم جمعها سـنوÍ، بما فيها الكميات اللي تجمعت في 

  .سـنة جد ممتازة ومنسوب المعاملات التي تعرفها الحبوب طوال السـنة
شارة أن اQو� تمنح مساعدات لفائدة الفلاحين لحثهم كما تجدر الإ

على إنشاء طاقات لتخزين الحبوب على مسـتوى الضيعات تتراوح بين 
  .حسب طاقات الخزن %15و  10

أما الإجراءات المتخذة �لنسـبة لعملية الحصاد، لقد تم اتخاذ عدة 
إجراءات لضمان السير العادي لعملية الحصاد، تتمثل في برامج 
إرشادية، حملات تحسيسـية واسعة لفائدة الفلاحين ومسـتعملي آلات 
الحصاد من أجل ضبط هذه الحالات وهذه الآلات والحد من ضياع 

  .المحصول عند الحصاد
كتجدر الإشارة إلى أنه من أجل تشجيع الفلاحين على تجهيز 
ضيعاتهم، كتقوم اQو� كذ» بدعم اقتناء آلات الحصاد وآلات جمع 

  .%35بنسـبة التبن 
أما دور التعاونيات الفلاحية في تسويق الحبوب، فبالفعل يجب أن 
تلعب التعاونيات الفلاحية المغربية ونريدها أن تلعب دورا أساسـيا في 
تسويق منتوج الحبوب وحماية الفلاحين من المضار�ت التي تعرفها 

 مثل الموسم اوفير  االأسواق، خاصة خلال السـنوات اللي كتعرف إنتاج
  . الحالي

وترقبا للتدخل في الوقت المناسب وتسويق المنتوج الوطني من 
الحبوب لهذا الموسم في ظروف جيدة، قامت هذه التعاونيات الإحدى 

مركز  170بإعداد ملفات التموين وته�  ،بتنسـيق مع اتحادها ،عشر
  .التي تتوفر عليها في كل الجهات لاسـتقبال منتوج الحبوب

الوزارة بتنسـيق مع الجهات الحكومية المعنية ومن çتها، قامت 
بتوفير الرخص الإدارية الضرورية لكي تتمكن هذه التعاونيات من 

  .تسويق منتوج الحبوب لهاذ الموسم لكل الفلاحين بدون اسـتثناء
والجدير �لإشارة أننا بصدد بلورة عقد إطار مع اتحاد التعاونيات 

لوضعية دÍلو لكي تطلع هذه كتهدف إلى تنمية هذا القطاع وتحسين ا
التعاونيات بدور اEمع في إطار مخطط المغرب الأخضر وإنجاز البرامج 

  . المندمجة الخاصة بسلسX الحبوب المنصوص عليها في اéططات الجهوية
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

ع والمعاصرة، إذن لا التعقيبات على الأجوبة، الكلمة لفريق التجم
  .الفريق °سـتقلالي. تعقيب

        ::::المستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاري
  .شكرا السـيد الرئيس

أود بداية أن أتقدم بجزيل التشكرات للسـيد الوزير على الإفصاح 
بهذه الإجراءات وكذ» التدابير المتخذة من طرف الحكومة لمواçة 

  .موسم الحصاد وكذ» التخزين والتسويق
�لمناسـبة أن أطلب من السـيد الوزير أن تقوم الحكومة عن وأود 

طريق وسائل الإعلام سواء المرئية أو السمعية أو المكتوبة �لتعريف 
بهذه الإجراءات، نظرا لأهميتها، ولكي يكون الجميع على علم بها، وخاصة 

تنقص  -في غالب الأحيان  - الفلاحة الصغار في العالم القروي، لأن 
  .لفلاح من أجل °سـتفادة من هذه الإجراءات المهمةالمعلومة ل

وكذ» النقطة الأخيرة، السـيد الوزير، هو حسب ما يشاع أن 
الثمن المرجعي لهذه السـنة اúي حدد من طرف الحكومة �لنسـبة 

درهم للقنطار في حين أن الثمن  270للتسويق أو لثمن الحبوب بنسـبة 
رهم يعد تراجعا عن د 250 المرجعي كان في السـنة المنصرمة

المكتسـبات المحققة في هذا المضمار �لنسـبة للفلاحة، �عتبار أن الثمن 
كان صافيا، وفي هذه السـنة يحتسب أو يقتطع  المرجعي للسـنة المنصرمة

منه الرسوم اéصصة للمكتب الوطني للحبوب والقطاني، وكذ» بعض 
وبطبيعة . ريغ والشحنالمبالغ للتجار أو الوسطاء �لإضافة إلى واجب التف

الحال إذا احتسبنا هذه الرسوم أو هذه المبالغ كلها، فنجد أن الفلاح 
درهم، وهذا يعد تراجعا  40و 30يقتطع � من الثمن المرجعي ما بين 

  .شيئا ما
أود منكم السـيد الوزير، أن تطمئنوا الفلاحة أو تؤكدوا  ،ولهذا

دد هذه السـنة، لكي يقطع ذ» أو تعطوا التبريرات للثمن المرجعي المح
  . الطريق عن التأويلات والقيل والقال

  .وشكرا
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .الكلمة لفريق التحالف °شتراكي. شكرا السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد مصطفى الكانونيالمستشار السـيد مصطفى الكانونيالمستشار السـيد مصطفى الكانونيالمستشار السـيد مصطفى الكانوني
  . شكرا السـيد الوزير، عن الجواب دÍلكم الواضح بهذا الخصوص

لسـنة الماضية قX الإنتاج �لمقارنة كما قلتو، السـيد الوزير، عرفت ا
مع السـنة الحالية، رغم ذ» فإن تحرك السماسرة والمضاربين واكتفاء 

التي احترمت الثمن المرجعي حال دون بيع " SONACOS"شركة 
الفلاح لمنتوجه �لثمن المحدد من طرف الحكومة، والآن، السـيد الوزير، 

-صاد كجهة الشاويةفإن بعض المناطق التي انطلق فيها موسم الح
درهم  220عبدة فإن عملية البيع لا تتعدى -ورديغة وçة دكا�

  .للقنطار، وهذا يدل على وجود اختلالات في هذه العملية
وقد صرحتم، السـيد الوزير، في إحدى المناسـبات أن المغرب 

مليون قنطار وهو إنتاج مرتفع سيرفع من  102سـيصل هذه السـنة إلى 
°قتصاد الوطني، لهذا فإن عملية تسويق الحبوب لابد أن تخضع 

  . للمراقبة
كما ندعوكم، السـيد الوزير، إلى تنظيم هذا القطاع وذ» بخلق 

يات الفلاحية في إطار ما جاء به اéطط الأخضر المزيد من التعاون 
لمحاربة السماسرة والمضاربين وحماية °قتصاد الوطني وصيانة حقوق 

  .الفلاح من كل أشكال °سـتغلال
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .الكلمة للفريق الحركي. شكرا السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد سعيد التدلاويالمستشار السـيد سعيد التدلاويالمستشار السـيد سعيد التدلاويالمستشار السـيد سعيد التدلاوي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير، 
«Íما كنختلفوش معك في . اسـتمعنا » بإمعان على الأجوبة د

 50حنا كنتوقعو امليون،  45الرقم اللي عطيتوا دÍل الإنتاج، إلا أنه في 
  .مليون في القمح الطري 51حتى 

فÒ يخص التسويق، تكلمتوا على التسويق، وقلتوا كاين التسويق 
وطني، وعطيتو� الثمن المرجعي اللي هو حر، وكاينة أسـبقية للمنتوج ال

الزميل المحترم عاد . درهم للقنطار، وقلتوا كيشمل جميع المصالح 270
درهم، وأ� معه،  220دا� أعطا� مثال `، قال » السوق الآن 

  .، إلى كان الزرع شوية موسخ210وكاينة حتى 
، السـيد الوزير، سجل علي، وأنت كتعرف هذا الشي 270ثمن 

ن مني، لأنك أنت موقع اQورية، الثمن ما كاينش، لما كتخصم أحس
دراهم لما كيبغي يبيع للمحطنة  10المصاريف رغم أن من بعد كتزيد واحد 

حنا غادي نجيو ليها، ما كاينش هاذ الثمن وسجلو علي، حتى إلى او  260

  .بغيتو تعملوا هاذ الشي في الإذاعة، قولوا للناس الحقيقة
الوطني، كيفاش كتفسرو أنتوما المنتوج الوطني أسـبقية المنتوج 

الأخيرة، لأنه منتوج دÍل  La soumissionكتعطيوه الأسـبقية وفي 
سمحتوا في المنتوج االخارج �قص بفرنك، سـنتيم على المنتوج الوطني، 

ألف قنطار كاينة وكتعتبر سلعة قديمة، بمعنى غير  600الوطني، 
مقبولاش السلعة دÍل الأخرى مقبو�، كما جاء على لسانكم، ما 

ألف قنطار محطوطة،  600، ها هي 2009القديمة، الإنتاج دÍل 
 1وجبتوا دÍل الخارج وقلتوا على أنه رفع الجمارك سـيبتدئ من �ريخ 

لعلمك الخاص، السـيد الوزير، اليوم كنت في ميناء اQار . يونيو
كات، البيضاء هناك راسـية سـتة بواخر ما غنعطيكش سميات الشر 

  .غادي نعطيك غير الأرقام
Les silos  كاين الآن �خرة دخلت راها . ألف قنطار 44فيهم
ألف قنطار، كاين خمسة �طوات موراها  237كتخوي، فيها 

ألف  275ألف قنطار،  77ألف قنطار،  249كيتسـناوا، واحد فيه 
ألف، هي  600ألف قنطار زائد  850، ما مجموعه 41.110قنطار، 
ألف قنطار، هاذي موجودة، بمعنى أنه السوق  400يون وتقريبا مل 

والمطاحن �قية ما غاديشاي تقيس المنتوج الوطني، والثمن المرجعي اللي 
ما غاديش يشريوا به لسبب واحد،  Les agréesعطيت للتعاونيات و

 Leلما كتحيد المصاريف دÍل الأكياس ودÍل النقل ودÍل
traitementبزائد 220و 230 ، كيخصو يشري بما بينLes frais 
financiers   المطاحن، . للمطاحن �260ش يحضي راسو إلى بغا يبيع

هاذ العام، كونوا على يقين، أ السـيد الوزير، المطاحن هاذ العام غادي 
  تقلص في البيع لماذا؟

ها هوما عطاوا اQق للسلعة دÍل الخارج، هاهي داخX،  ،أولا
داخX كتجري، ها الباطوات داخلين،  يونيو، ها هي 1عندهم حتى ل 

  ؛ما كل نهار العاطي كيعطي وهو
ما ننساوش واحد المسأ� ،حنا راه مغاربة، الفلاح لما  ،5نيا

 أولادالناس . كيحصد، كاين العشور وكاين الناس اللي هي كيبركلوا
الشاوية كيعرفوا أشـنو هو التبركيل، كيجيووا كيجمعوا، وكاين الفلاحة 

هنا وقنطار جوج هنا   عائلاتهم في المدينة، كيصيفط قنطاركلهم عندهم
بين خمسة وسـتة الملايين دÍل  وثلاثة هنا وأربعة هنا، بمعنى كاينة ما

القناطر كتشتت، والناس كتبدا تطحن وكتاكل الزرع، كيشريوا 
اQقيق إلى بغاوا فرينة الفورص �ش يديروا الحلوة، وهنا كيتقلص 

L’écrasement وما كيبقاشاي ذاك الشي اللي كتعتمدوا عليه ودوك ،
دايرين حسابهم، وهاذ  Les minotiersالأرقام اللي كتعطيو�، وحتى 

الزرع هذا اللي كتدويوا عليه �úات، أ� فهمتكم علاش مشيتوا حتى 
  .لشهر عشرة

فهمتكم، لأنه التسويق المحلي، ما غادي يبداوا Íكلوا حتى لشهر 
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 Lesي الشي، لأنه حتى التخزين الوطني عشرة حسب هاذ
stockages   اللي عند�Les cellules de stockages  ما

مليون قنطار، ما  130عنداش، الطاقة °ستيعابية دÍل المغرب كله 
 30عنداش هاد الطاقة °ستيعابية دÍل هاذ الشي اللي كاين، مابين 

لهذا، السـيد الوزير، مليون ما كاينش هاذ الطاقة °ستيعابية، و  35و
فرنك  270أ� أعتقد أنه من المؤسف أن نقول للفلاح أنك غادي تبيع 

  . درهم في القنطار، راه ماشي سهX 60ونقصو � 
درهم،  270مليون اللي قلتوا، بهاذ  45ثم نمشـيو معك غير في 

ملايين، كانت  10درهم، فاش كاينة؟ كاينة غير في  270ونفرضو جدلا 
مليون  35ملايين، بمعنى اQقيق المدعم، إيوا  10لات مليون، و 12

  آش غادي نديرو لها؟
إلى بغينا نشجعو الفلاح وحماية الفلاح وترك للفلاح وفعل 

  !للفلاح، كيغادي نديرو �؟
مليون قنطار آش غادي نديرو فيها؟ نخليوها للسوق الحر،  35

اللي   Les serialsللمضاربين كعادتهم، كنزيدهم دائما والناس دوك 
مليون في  12غادي يبداوا يخزنوا ويديروا المسائل اللي بغاوا، كانت 

  .ملايين 10القمح المدعم ولات دا� 
  السـيد الرئيس، 

  .5نية، راه خليناها للتعقيب 40القراءة راه دارها في 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  دقايق هادي 6راه 

        ::::المستشار السـيد سعيد التدلاويالمستشار السـيد سعيد التدلاويالمستشار السـيد سعيد التدلاويالمستشار السـيد سعيد التدلاوي
حنا زعما، هاد الشي راه مصلحة الجميع اآ السـيد الرئيس، راه 

 Une audit techniqueومصلحة حتى السـيد الوزير راه عنده 
gratuite نياQش يعرف أشـنو كاين في ا� .  

لماذا الأقاليم الجنوبية كتعطيوها : بغيت نوضع سؤال، السـيد الوزير
هنا؟ علاش ما  الزرع دÍل الخارج وما كتصيفطوش لها الزرع من

كتعطيوش اQعم كذ» في النقل، لأن النقل غالي من هنا لأكادير، 
  ..فرنك 30متفق معك، إلى مشاوا من الشاوية لأكادير راه 

لما كان كيدوي السي الأنصاري وكيمجد وكيقول  أ�آ السـيد الرئيس، 
بغيت الإذاعة وبغيت كذا �ش هاد الشي، ما كانش عارف هاد الشي 

السي الأنصاري عندو اختصاص آخر، ما عندو علاقة . فيهآش واقع 
  .مع الفلاحة

  .آ السـيد الرئيس، راه كندويوا، راه ما كتبكي غا اEروحة

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  السـيد المستشار،

  .7التعقيب فيه جوج دقايق، وأنت وصلتي 

        ::::المستشار السـيد سعيد التدلاويالمستشار السـيد سعيد التدلاويالمستشار السـيد سعيد التدلاويالمستشار السـيد سعيد التدلاوي
ا اللي عارفين آش واقع في حنا. راه ما ما كتبكي غا اEروحة. شوف

  .حنا اللي عارفين آش واقع في الفلاحةا. البلاد
راه . أ� °ختصاص دÍل السـيد الأنصاري ما كنتطاولش عليه

. هذا راه كيهم البلاد أ السي الأنصاري. سؤال محوري أ السي الأنصاري
كيفاش . هذا منتوج وطني دÍل الفلاحة، العام كامل وهما كيتقتلوا

 45درهم وكاينة  270لي أ السي الأنصاري عندك دعم دÍل  كتقول
 35فين مشات . مليون 10مليون قنطار، وأنت غادي تدعم غي 

  .Journalمليون؟ وتقول ليا أنت نديرو في الإذاعة ويديرو ليا في 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .الكلمة للسـيد الوزير للرد على التعقيبات. شكرا

        ::::د البد البد البد البححححريريريريالسـيد وزير الفلاحة والصيالسـيد وزير الفلاحة والصيالسـيد وزير الفلاحة والصيالسـيد وزير الفلاحة والصي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
  السادة المستشارون،

أولا، فعلا أ� نتفق معكم أنه لازم من الوزارة أنها تعرف 
�لإجراءات، لأنه الحمد L أن الأطر دÍل الوزارة ولا الأطر دÍل 

ONICL  هما موجودين الآن، ابتداء من هذا الأسـبوع، في جميع
الجهات والأقاليم �ش يعرفوا، �ش كيلتقيوا مع الإخوان الفلاحة �ش 
يشرحوا لهم أشـنو هما التدابير اللي هي المتخذة؟ ولازم كذ» ما نعملو 

  .محطات مع الإخوان الصحافيين �ش يبلغوا هذا الشي للفلاحة
الثمن المرجعي إلى كنا كنتفهموها، قلتها، راه  ،ي5نيا، الثمن المرجع

نبقاو متفقين أ� ما .. حنا اQو� راه كنتدخلو لأنه ما خاصناشا. حر
كنحرفش ال9م دÍ»، وحتى أنÉ ما خاصكمش تحرفوا ال9م دÍلي، 

بش على الناس، كنقول بأنه الثمن حر وكل واحد كيعمل ذأ� ما كنك
 Prix deطي، راه سميناه الثمن المرجعيثمن، اQو� كتدخل كتع

référence ش يقدروا واحد السـيد �يع وواحد شاري، كنقولو لهم� ،
بأنكم يمكن لكم تلقاوا، علاش كنعطيو هاذ البيع أسميتو؟ لأن كاين يمكن 

دÍلو  L’impact، راه ما كاينش 250لنا نخليوه إلى كان تحت من 
ن نخليوه حر ولكن مادام أنه في درهم، إذ 1,20على ديك الخبزة دÍل 

درهم  1,20الثمن دÍل  ىخاصنا نتدخلو �ش يبق 270، يوصل ل 270
  .موجود

 270ولكن خص الإخوان، والسؤال تطرح لي على الثمن، علاش 
ولكن الثمن العالمي  300السـنة اللي فاتت؟ فعلا كان  300اليوم وكان 

رغم أنه سـنة متوسطة : حة، وعملنا مجهود كبير أنه قلنا للفلا350كان في 
أن نعطيوهم واحد الثمن مرجعي اللي هو في المسـتوى، وراه �عوا 

درهم دÍل اQرهم، ومشينا كنقلبو على  320درهم و 310الناس ب 
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الزرع وما لقيناهش، والناس اللي خباوا الزرع لأنه كيتسـناوا الثمن 
 Laلو يطلع، وخلاو� بلا زرع وكنقلبو عليه، فلهذا كنا غادي نح

douane  ا�Q لنا وما كنفهمش أ� علاش الناس من داك العامÍد
أشهر الأولى ما كانش، وسـبحان الله دا� ولا  4فاش كنا كنقلبو عليه 
   !كان خاصنا نخرجوه؟

حنا االمسؤولية دÍلو،  يأخذاسمح لي، كل واحد خاص  ،لا
ها هو : مكنتكلمو واحد ال9م اللي هو معقول مع الفلاحة، كنقولو له

الثمن دÍلكم تناقشوا فيه، ملي تبغيوا كل واحد يعمل °حتكار دÍلو 
حنا حتى لشهر غشت كنقلبو على اويخليه، كيعمل أ سميتو، فلهذا 

 Lesوملي ما لقيناهش اضطرينا �ش نحلو . الزرع ما كنلقاوهش
droits de douane وبأنه هذاك °سـتيراد اللي كتكلم عليه، اللي ،

اه داخل في واحد السـياسة دÍل التموين دÍل البلاد اللي هي جاي، ر 
Les appels d’offres .  

اللي كاين راه ماشي اللي بغا غادي يمشي  Systèmeراه اليوم 
هي التي تعمل  ONICLمن الخارج، راه كيدوز  Les serialsيجيب 

L’appel d’offre  شكون هو  اوكيختاروLe moins disant  ،فيهم
، وهاذ ا، وكيجيبو Les quantitésون هو أقل ثمن وكيعطيوه يعني شك

بوا راه ما يقدروش يجيبو إلى ما دازوش عند ي الناس اللي كيج 
ONICL  ل التموين لأنه ماشيÍحنا العام زين اإذن هذا بر�مج د

حنا ا، ما نعطيوش للمغاربة ما Íكلوا، راه Stockوهاذ الشهر يبقاوا بلا 
دائما دÍلنا دÍل شهرين ثلاث أشهر  Stock de sécuritéخاصنا 

  .بيدما يبدا أسميتو
حنا الوقت اللي كنقولو بأنه راه اQو� غادي تحمي، يعني افلهذا 

غادي تحمي لأن ابتداء من أول يونيو اللي غادي يكون الزرع موجود، 
وغادي تخلي  Les droits de douaneغادي تحمي وغادي تعطي 

  .وج اQاخليفي السوق غير المنت
Maintenant ،حنا احنا �ش نكونو واضحين مع الإخوان الفلاحة، ا

، 270الثمن اللي كتقول اQو� يمكن يسـتقر فيه الطلب والعرض هو 
ذيك اكلهم، داخلين فيه جميع المصاريف في ه Les fraisولكن راه فيه 

270 .  
وفي لأنه القمح دÍلو في صحة مزÍنة  292و 280اللي قدر يبيع ب 

، على أي، 250و 240حا�، راه مزÍن، واللي ما قدرشاي و�ع ب 
أكثر من الثمن  %45يعرف بأنه راه الثمن دÍلو اللي عندو اليوم راه 

العالمي وهذا مجهود جد .م، اللي عملاتو الحكومة �ش تعاون في 
حنا اQور دÍلنا أنه نحسسو المواطنين والإخوان دÍلنا االتنافسـية، و 

حين �ش ما يتشمتوشاي، راه خاصهم ما يبيعوشاي بثمن هابط، الفلا
هكا �ش . درهم 270خاصهم يبيعوا بواحد الثمن اللي هو في حوالي 

كنتجهو ليهم و�ش كنعلموهم، وأ� متفق بأنه خاصنا نعملو اQور دÍلنا 

  .في التغطية الإعلامية، �ش هاذ المعلومات يمكن لها توجد
اللي بغيت نقول أنه، النقطة الأخيرة، هي أنه هاذ الشي دÍل 

Stock  ما نكثروش منه بزاف، أحسن سـنة اللي كانت عند� في
، 102مليون اللي هي كانت، اليوم  96اللي فيها تقريبا  2006-2007
مليون  25مليون دÍل القنطار، راه المطاحن ما جمعوا غير  97كانت 

، Le taux de consommationكيمشي  قنطار، الشي الآخر كلشي
يعني التمويل اúاتي، �ش نكونو متفقين، وهاذ العام إلى مشينا، يمكن 

في  - إن شاء الله  -مليون قنطار، وحنا اليوم كنقولو بأنه  30نمشـيو ل 
دÍل   La possibilitéمليون دÍل  38آخر المطاف غادي نوصلو ل 

Stockage .  
يمكن لنا نفهموها، لأن الفلاحة عندهم إذن، كاين تخوفات اللي 

كاين آليات اللي  Des instruments وحنا كاين .. واحد أسميتو
علاش؟ �ش . Stockكنتدخلو بهم الوقت اللي كنقولو الناس في هاذ 

 Stockيتشجعوا ويبداوا يشريوا ويخليوا �ش يربحوا شوÍ في ذاك 
ما يمكن من الآليات  دÍلهم �ش الفلاح الصغير ما يضيعش، فالآليات

يسـتعملوها راه اسـتعملناها، إلي عندكم شي أفكار أخرى، حنا مفتحين، 
لأنه الهدف دÍلنا .. ما كاين مشكل، عطيو� الأفكار دÍلكم ونزيدو �ش

جميعا هو أن ذاك الفلاح، و�لخصوص الفلاح الصغير، خدم السـنة 
  . كلها خاصو يلقي الثمن اللي كيطلب

  .وشكرا

  :ئيس الجلسةئيس الجلسةئيس الجلسةئيس الجلسةالسـيد ر السـيد ر السـيد ر السـيد ر 
إذن السؤال الموالي الموجه إلى السـيد وزير . شكرا السـيد الوزير

الفلاحة والصيد البحري، حول دور مراكز الإرشاد الفلا`، 
محمد أبو الفراج، الطاهر الفلالي، العربي : للمستشارين المحترمين السادة

القباج، عبد الغني المكاوي، محمد العيدي، يوسف التازي، العربي 
وراس، رضا بوطيب، بنعيسي بنزروال، صالح وQ داداه، بلعيد ب

  .الكلمة لأحد المستشارين. بنشمسي

        ::::المستشار السـيد محمد أبو الفراجالمستشار السـيد محمد أبو الفراجالمستشار السـيد محمد أبو الفراجالمستشار السـيد محمد أبو الفراج
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  إخواني المستشارون،

قبل ما نلقي السؤال دÍلي، السـيد الرئيس، كنطلبو منكم، اللي 
الله يكثر  -طوا الأمور دÍل الجلسات كيترأسو الجلسات، أنهم يضب

  علاش؟  - خيركم 
  السـيد الرئيس، 

ما عرفتش علياش كنهضرو، .. حنا الآن كنجيو في الأول  كنديرو
. وفي الأخير كنبقاو خمسة الناس ولا سـتة الناس هنا، ما يمكنش
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حنا ما . في النواب كيضبطوا الجلسة.. خاص نضبطو الجلسة، لأننا
خاصنا . مع كامل احتراماتي للسادة الرؤساء كنضبطوش الجلسات،

  ..نضبطو، وكل أخ ماشي على حساب آخر
يعد المغرب بÌا فلاحيا �Qرجة الأولى، ولهذا الغرض عمدت 
الوزارة الوصية منذ فترة إلى إحداث مراكز الإرشاد الفلا` عبر معظم 
المناطق الفلاحية �لمغرب، حيث كان لها دور طلائعي في توعية 

رشاد الفلاحين وتقديم جميع المساعدات الفلاحية، سواء المتعلقة وإ
�لتسـيير أو تقنية اسـتعمال الآليات الفلاحية، إلا أنه في الآونة الأخيرة 
لم تعد هذه المراكز تلعب اQور التأطيري في التوعية والإرشاد 

  .الفلا`، خاصة بعد تقلص الموارد البشرية
عن أسـباب غياب هذه المراكز التي úا نسائلكم، السـيد الوزير، 

كانت بحق تعتبر الموجه الحقيقي للفلاح، وهل �لإمكان إرجاع هذه 
المراكز حتى تقوم بدورها الإشعاعي والخدماتي للفلاح، خاصة وأن 
مخطط المغرب الأخضر يعتمد �لأساس على التقنيات الفلاحية 

 إحدى الوسائل الجديدة، ولا سـÒ تقنيات الري �لتنقيط، اúي تعتبر
  المتطورة في المحافظة على الماء؟ 

  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .الكلمة للسـيد الوزير. شكرا السـيد المستشار

        ::::السـيد وزير الفلاحة والصيد البالسـيد وزير الفلاحة والصيد البالسـيد وزير الفلاحة والصيد البالسـيد وزير الفلاحة والصيد البححححريريريري
�لرغم من تراجع دورها في السـنين الأخيرة، لا بد من الإشارة إلى 

الفلاحية �لمناطق السقوية أن مراكز الإرشاد الفلا` ومراكز التنمية 
لازالت تطلع لعدة .ام لمصاحبة الفلاحين طيX الموسم الفلا`، ومن 
هاذ المهام كاين القيام بأÍم تحسيسـية تختلف مواضيعها حسب مراحل 
الإنتاج ونوعية الزراعات، تنظيم أÍم موضوعاتية وأخرى للإرشاد 

لصحية للمزروعات، الجماعي، تنظيم زÍرات ميدانية، تتبع الحا� ا
اسـتعمال مبانيها كنقط لتزويد الفلاحين بعوامل إنتاج البذور والأسمدة 

  .والشـتائل والمساهمة في إنجاز بعض المشاريع المندمجة
ما أود التأكيد عليه، السادة المستشارون المحترمون، هو أننا نعي  

الصعيد جيدا أن هذه المراكز لكونها تشكل امتدادا متميزا للوزارة على 
المحلي، يجب أن تشكل أهم الأدوات لتنفيذ المشاريع والبرامج المدرجة 

ولتمكينها من القيام بهذه المهام، نحن عازمون . في مخطط المغرب الأخضر
على اتخاذ الإجراءات والتدابير لمواكبتها على المسـتوى المالي وتأهيل 

دد إعادة مواردها البشرية ومدها بوسائل العمل اللازمة، ونحن بص
هياكل الوزارة، بما فيها هذه المراكز لجعلها تلعب دور القرب في تأطير 
الفلاحين وإرشادهم �عÉد المقاربة الجديدة للتدخل، إما مباشرة أو في 
طريق اتفاقية شراكة مع مختلف الفاعلين من غرف فلاحية وتنظÒت 

  ..نية
  .شكرا 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .التعقيب للسـيد المستشار. شكرا السـيد الوزير

        ::::المستشار السـيد محمد أبو الفرجالمستشار السـيد محمد أبو الفرجالمستشار السـيد محمد أبو الفرجالمستشار السـيد محمد أبو الفرج
بغيت غير . شكرا، السـيد الوزير، على التوضيحات دÍلكم القيمة

نشكركم، لأن مادمتم أنكم واعيين بهاذ المشكل دÍل هاذ الإرشاد 
  .الفلا`، هذا هو الأهم �لنسـبة لنا، كممثلين دÍل الفلاحة

  .شكرا 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
السؤال الموالي الموجه أيضا إلى السـيد وزير الفلاحة والصيد 
البحري، حول انتشار ظاهرة اúبيحة السرية، للمستشارين المحترمين 

أحمد الكور، المكي الحريزي، خيري بلخير، محمد طالحا، لحبيب : السادة
لعلج، محمد عبده عز اQين، الميلودي عفوت، عبد القادر لبريكي، عابد 

الكلمة لأحد . د المنصوري، مولاي ادريس العلويشكيل، محم
  .المستشارين

        ::::دريس العلويدريس العلويدريس العلويدريس العلويإإإإالمستشار السـيد مولاي المستشار السـيد مولاي المستشار السـيد مولاي المستشار السـيد مولاي 
  .شكرا السـيد الرئيس

  .بسم الله الرحمن الرحيم
  السـيد الرئيس المحترم،

  السادة الوزراء المحترمون،
  السادة المستشارون المحترمون،

ير الفلاحة قبل بسط السؤال، السـيد الرئيس، نه¢ السـيد وز
على النجاح الكبير اúي حققه المعرض اQولي للفلاحة بمكناس، وهذا 
�لطبع شرف لبلاد�، ولاشك أن هذا المعرض أعطى دفعة قوية 

في النهوض بأوضاع الفلاحة  -بلا شك  - للفلاحة المغربية، وقد يساعد 
  .والعالم القروي

  السـيد الرئيس،
شهور القليX الماضية وبشكل اليوم انتشرت في ال : موضوع السؤال 

ملفت للنظر ظاهرة اúبيحة السرية، نظرا لتزايد الطلب من çة 
مجازر ذات مواصفات تقنية المطلوبة،  - في بعض الأحيان  - وانعدام 

وتبقى الأسواق الأسـبوعية وبعض المدن مجالا خصبا لهذه الممارسات من 
  .جراء هذه ا�úئح

  السـيد الوزير،
لأخطار المحدقة على صحة المواطنين، وخاصة أننا تعلمون جيدا ا 

نعيش على إيقاع أوبئة وعلى أخبار أوبئة تكتسح القارات، نطلب الله 
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تبارك وتعالى أن يكون ب�Ì في حفظ ومنأى من هذه الأمراض، وبهذه 
مناسـبة كذ»، السـيد الرئيس، كنوهو وكنشدو على أÍدي المصالح 

ت عن قدرتها العالية للتصدي لهذه الأوبئة، البيطرية المغربية، التي أ�ن
�لإضافة كذ»، السـيد الوزير، أن هذه ا�úئح السرية تضيع على 
الجزارين المنظمين والمهنيين اúين يؤدون ضرائبهم ويخصصون مبالغ مالية 

  .للعمل °جÉعي فرص .مة وتشجع العمل الغير المنظم
تقوم به الوزارة في هذا  هذه، السـيد الوزير، فرصة لكم لفسح ما 

 -المضمار، والإستراتيجية المتبعة حفاظا على صحة المواطنين، وأ� أعلم 
أنه تم إقرار نصوص  -كرئيس لجنة الفلاحة والشؤون °قتصادية 

لهذا، المناسـبة سانحة لعرض، خاصة في . تشريعية .مة في هذا الباب
لرأي الوطني بما جد السلامة الصحية الفلاحية، فرصة سانحة لتزويد ا

  .في هذا الباب
  .شكرا 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .الكلمة للسـيد الوزير. شكرا السـيد المستشار

        ::::السـيد وزير الفلاحة والصيد البالسـيد وزير الفلاحة والصيد البالسـيد وزير الفلاحة والصيد البالسـيد وزير الفلاحة والصيد البححححريريريري
  السـيد الرئيس،
  السـيد الوزير،

  السادة المستشارون،
أود الإشارة في البداية إلى أن اللحوم الناتجة عن اúبيحة السرية 

مسا» غير منظمة وكتباع في الأسواق العشوائية، وهاذ كتمر عبر 
الشي كيجي من تهرب بعض الجزارين في أداء الرسوم ومن التفتيش 
الصحي البيطري وإقبال شريحة من المسـتهلكين على هذه اللحوم نظرا 

  .لثمنها المنخفض رغم الأخطار الصحية
ت رئاسة وأمام تفاقم هاذ الظاهرة تم إحداث لجن محلية مختلطة تح

ممثلي السلطة المحلية، تشارك فيها كل مصالح التقنية المحلية، المصلحة 
البيطرية ومصلحة زجر الغش، والمكتب الصحي البÌي والسلطة 
المحلية لضمان صحة وسلامة المواطنين، وكتقوم هاذ اللجن �لمراقبة وحجز 
وإتلاف كل اللحوم غير الخاضعة للتفتيش الصحي والبيطري، وعلى 

طن من اللحوم الناتجة  11تم حجز حوالي  2008سبيل المثال في سـنة 
  .محضر مخالفة 358عن اúبيحة السرية وتحرير 

و�لنسـبة للآفاق المسـتقبلية، يشكل تطوير سلسX اللحوم الحمراء 
أحد المحاور الأساسـية éطط المغرب الأخضر، حيث يعتبر تنظيم 

. لنسـبة لتنمية وتطوير هذه السلسXقطاع اúبح والتهي� رها� أساسـيا �
وفي هذا الصدد، ينص عقد البر�مج اúي تم إبرامه بين الحكومة 
والفيدرالية المهنية للحوم الحمراء، بمناسـبة انعقاد اQورة الثانية للمناظرة 

  : الفلاحية في مكناس على عدة إجراءات منها

  .إشراك القطاع الخاص في إحداث وتسـيير اEازر -

5نيا، العمل على توفير الإمكانيات المادية والبشرية لتعزيز وتقوية  -
  .المراقبة الصحية البيطرية والحد من تفشي اúبيحة السرية

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .الكلمة للسـيد المستشار للتعقيب. شكرا السـيد الوزير

        ::::المستشار السـيد مولاي ادريس العلويالمستشار السـيد مولاي ادريس العلويالمستشار السـيد مولاي ادريس العلويالمستشار السـيد مولاي ادريس العلوي
  .شكرا السـيد الرئيس

  .لوزير على تفض6 �لإجابةكنشكر السـيد ا
  :عندي ثلاث ملاحظات سريعة السـيد الرئيس 

أولا، مخطط المغرب الأخضر، الكل متفائل بأن هاذ اéطط فيه  -
إقلاع حقيقي للفلاحة المغربية، وهاذ اéطط زار الجهات كاملين 

بغينا السـيد الوزير يدخل هاذ . إلى آخره وعند� إستراتيجية
أ� أعلم بأن كاينة .  حاجة ليها في هاذ اéططاEازر اللي حنا في

واحد البوادر في هذه الأمور، ولكن خاصها تتبلور في أرض 
  .الواقع لأننا نعيش في الجماعات القروية مشاكل في هذا الباب

مصالح الفلاحة، وهاذ الموضوع مشترك بين : الملاحظة الثانية -
وجب التنسـيق . لاحةوزارة اQاخلية والجماعات المحلية ووزارة الف

بين هاذ المصالح للخروج �éطط على سـنوات، لتجهيز جميع 
  .الجماعات القروية بمجازر حديثة فيها مواصفات

أخيرا، السـيد الرئيس، لابد معول على السـيد الوزير، وراه شفنا  -
الإنجازات اللي كان دارتها وزارة الفلاحة، معول عليه لتوفير 

ية لتجهيز كل الجماعات بهاذ التجهيزات الإمكا�ت المادية والبشر 
 .الأساسـية واEازر

وأخيرا، السـيد الرئيس، حنا في الأقاليم الجنوبية كالرشـيدية، 
ورزازات إلى آخره، نحن في حاجة إلى ذ»، وحنا كنعولو على 
السـيد الوزير �ش يخصص ويدعم اEهودات الجبارة التي يقوم 

  .بها
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .الكلمة للسـيد الوزير، للرد على التعقيب. شكرا السـيد المستشار

        ::::السـيد وزير الفلاحة والصيد البالسـيد وزير الفلاحة والصيد البالسـيد وزير الفلاحة والصيد البالسـيد وزير الفلاحة والصيد البححححريريريري
اللي نبغي نؤكد عليه أن مخطط المغرب الأخضر كيرتكز على تربية 

من اليد العامX في  %65حتى ل  60الماشـية، لأن تربية الماشـية راه 
كتهم اللحوم، واللحوم ما يمكنش الميدان الفلا`، والتربية دÍل الماشـية 

نقتصرو فقط على التربية دÍل الماشـية، ونخليو هاذيك سلسX القيم بيد 
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حنا لابد أنه يكون واحد °ندماج بين التربية دÍل الماشـية . الشـناقة
وبين اEازر وبين المعامل اللي كتهتم �للحوم، فلهذا كان واحد المناقشة 

قعت مع وزارة اQاخلية، لأن كنعرفو اEازر، وكان واحد العقدة اللي تو 
هي في العمل دÍلها كتكون �بعة للبÍÌت والجماعات المحلية، وكان 
واحد العقدة بأنه غادي يتعمل واحد اEهود اسـتثنائي �ش تعطى 
الخواص الإمكانية دÍل التدبير ودÍل °ست¤ر في هذا الميدان �ش 

  .سX القيميكون هذاك التفاعل داخل سل 
  .وشكرا 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
السؤال الأخير الموجه إلى السـيد وزير الفلاحة . شكرا السـيد الوزير

والصيد البحري، حول بعض المواد المسـتعمX في صناعة المنتجات 
مصطفى : الغذائية، المواد المهدرجة، للمستشارين المحترمين السادة

حميد العكرود، عمر بنونة، الرداد، أحمد الكور، محمد المنصوري، 
مولاي ادريس الحسـني العلوي، أحمد البوزيدي، محمد بن مسعود، 
الحو المربوح، أحمد الشرقاوي، محمد طالحا، عبد القادر لبريكي، عابد 

  .الكلمة لأحد المستشارين. شكيل، محمد العقاوي

        ::::السـيد المستشار محمد العقاويالسـيد المستشار محمد العقاويالسـيد المستشار محمد العقاويالسـيد المستشار محمد العقاوي
  .شكرا السـيد الرئيس

  ترمون،السادة الوزراء المح
  إخواني المستشارين المحترمون،

  السـيد الوزير المحترم، 
كما يعلم الجميع، السـيد الوزير، فإن أسواقنا المغربية تغزوها 
منتوجات غذائية متنوعة، والعديد من هذه المنتوجات المكونة ما 

، وحيث أن العديد من الأطباء "المواد المهدرجة"اصطلح عليه ب 
هذه المواد، وخصوصا تø الموçة للأطفال،  ينصحون �لابتعاد عن

  :ú» نسائلكم السـيد الوزير

  .عن دور هذه المواد في صناعة المنتوجات الغذائية: أولا -

عن مدى صحة تنبيهات بعض الأطباء �لابتعاد عن : 5نيا -
اسـتهلاك هذه المواد، وهل للوزارة معطيات علمية حول 

الإشكال وطمأنة الموضوع من أجل تسليط الضوء على هذا 
 المواطنين المغاربة؟ 

  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .الكلمة للسـيد الوزير. شكرا السـيد المستشار

        ::::السـيد وزير الفلاحة والصيد البالسـيد وزير الفلاحة والصيد البالسـيد وزير الفلاحة والصيد البالسـيد وزير الفلاحة والصيد البححححريريريري
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
  السادة المستشارون،

أود في البداية الإشارة إلى أن عملية الهدرجنة، يعني 
L’hydrogénation  هنية إلىúتعمل على تحويل بعض الأحماض ا

، تسـتعمل هاذ  Les acides gras transe:أحماض كتسمى
الأحماض في الصناعة الغذائية كمواد مثبتة أو حافظة، حيث تصبح 

هاذ  l’oxydationالمواد الغذائية أكثر صلابة وأقل تعرضا للأكسدة 
  . La Margarineالشي �لخصوص 

كما أود التأكيد على أن الجوانب المتعلقة بتأثير هاذ المواد على صحة 
المسـتهø تدخل ضمن اختصاصات وزارة الصحة، أما دور وزارة 
الفلاحة فيرتكز على تتبع ومراقبة المواد الغذائية، التي تدخل في تركيبها 
هذه الأحماض، حتى تكون نسـبها في أدنى المسـتوÍت الممكنة، فخلال 

قامت الوزارة ببحث تبين من خلا� أن نسب هذه المواد  2008 أبريل
في بعض المواد الغذائية متفاوتة وكتبقى مماثX لما هو معمول به في بعض 

  . اQول الأوربية كفرنسا مثلا
وعلى ضوء هاذ المعطيات، تم تنظيم اجÉعين مع المهنيين المصنعين 

رجة حول إشكالية تواجد دÍل الماركرين والمنتجين دÍل الزيت المهد
الأحماض اúهنية في المواد الغذائية، وبينوا على اسـتعدادهم لتتبع 
التطورات في هاذ الموضوع على الصعيد اQولي وتنفيذ ما سـيقرر من 

  .إجراء بشأنه
اللي  La commissionوالآن الحا� اللي حنا فيها أنه كاينة واحد 

لاحة، �ش غادي يتفقوا حتى غادي تكون بين وزارة الصحة ووزارة الف
، لأنه حتى في أور� �قي ما كاينش واحد Les Normesعلى 

°تفاق، كاين اQنمارك اللي عملت واحد القرار �ش تخفض هذاك 
أسميتو، ولكن داخل أور� كيتسـناوا هذاك الهيأة دÍل اQسـتور 

�ش يعطي النصوص، و�ش  Le codex alimentariusالغذائي 
  .يعطي النصوص دÍلو خاص يكون واحد الإجماع Le codexهذاك 

إذن كيتفقوا على أشـنو هي المسطرة اللي غادي تكون، وحنا النهار 
غادي نطبقوها في  Le codexغادي تخرج هاذيك المسطرة دÍل 

المغرب ونديرو القانون دÍلها، ولكن بيÂ تخرج، راه طلبنا من الوزارات 
كذ» السـيدة وزيرة الصحة �ش يعملوا، دÍلنا ولا وزارة الفلاحة و 

  .أولا، �ش ينقصوا من °سـتعمال دÍل هاذ المادة وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

  .تعقيب، السـيد المستشار؟ الكلمة للمستشار

        ::::محمد العقاويمحمد العقاويمحمد العقاويمحمد العقاوي    السـيدالسـيدالسـيدالسـيدالمستشار المستشار المستشار المستشار 
نشكركم، السـيد الوزير، على جوابكم وعلى غيرتكم على سلامة 
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المواطنين، ونود فقط أن أؤكد على أننا نتكلم انطلاقا من الواقع  وصحة
المعيشي ومن كثرة التصريحات في هذا اEال، خصوصا ما يتعلق بهاذ 
المواد التي تغزو أسواقنا والتي تحمل أرقاما ورموز وأسماء يصعب على 
المواطن المثقف فهمها، فما �» �لمواطن العادي والبسـيط، واúي يضع 

لثقة الكامX في أçزة مراقبة اQو�، من أجل حمايته من أي ا
  .مضاعفات صحية قد تنتج على تناول هذه المواد

ونود الإشارة كذ»، السـيد الوزير، إلى أنه في إطار الأوراش 
التي فتحتموها من أجل إعادة هيكلة وزارة الفلاحة، نطلب منكم 

ل في تركيبة المواد إحداث مديرية خاصة لمراقبة المواد التي تدخ
الغذائية، خصوصا المنتوجات المسـتوردة من الخارج، وتشديد المراقبة 
على المناطق الحدودية لمحاربة المواد الغذائية المهربة، وأنتم تعلمون، 
السـيد الوزير، تفاقم وانتشار حا� الأمراض السرطانية المرتبطة بنمط 

تمد بشكل كبير على المواد العيش الجديد ونمط التغذية العصرية التي تع 
المصنعة وما تحتويه من مواد كÒوية، لازلنا نجني خطورتها وتأثيراتها 

  .الجانبية على صحة المواطنين

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار

  .الكلمة للسـيد الوزير، للرد على التعقيب

        ::::السـيد وزير الفلاحة والصيد البالسـيد وزير الفلاحة والصيد البالسـيد وزير الفلاحة والصيد البالسـيد وزير الفلاحة والصيد البححححريريريري
ار المحترم أنه عملنا واحد القانون، بغيت نؤكد للسـيد المستش

 -الحمد L  - الحكومة وجدت القانون اللي عرضاتو على البرلمان واللي 
وافق عليه، اللي هو القانون دÍل المكتب الوطني للسلامة الصحية 
اللي غادي يكون عنده هاذ اQور دÍل المراقبة، لا دÍل المواد 

لمواد المسـتعمX في الميدان المسـتوردة ولا المواد المصنعة ولا ا
، فهاذ المكتب غادي يكون Les produits alimentairesالفلا`

  .، إن شاء الله2010واجد وعندو العمل في أول يناير 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد الوزير، ونشكر السـيد الوزير على المساهمة دÍلو في 

  . هذه الجلسة
 السـيد وزير التشغيل والتكوين ننتقل إلى السؤال الآني الموجه إلى

المهني، حول احترام معايير الأمن والسلامة الصحية داخل الوحدات 
  ربي ـد العزيز عزابي، العـعب: ادةـاعية، للمستشارين المحترمين السـالصن

القباج، خديجة الزومي، كافي الشراط، �� فخاري، تيتنى العلوي، 
عبد الغني المكاوي، أحمد القادري، محمد أبو الفراج، عبد الكبير برقية، 

الكلمة . ابراهيم مامي، عمر حداد ��، محمد العزري، محمد بن الزيدية
لأحد المستشارين، ولعلمكم، سيتولى الإجابة عنه �لنيابة السـيد وزير 

  .الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثة

        ::::المستشار السـيد أحمد القادريالمستشار السـيد أحمد القادريالمستشار السـيد أحمد القادريالمستشار السـيد أحمد القادري
  .القادم، إن شاء اللهتأجي6 إلى الأسـبوع 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
إذن ننتقل إلى الأسـئX الموçة إلى السـيد وزير الصناعة . تأجيل

السؤال الآني الأول . والتجارة والتكنولوجيات الحديثة وعددها ثلاثة
والتكنولوجيات الحديثة،  الموجه إلى السـيد وزير الصناعة والتجارة

  .بطلب من الفريق واضع السؤال، يؤجل. حول أزمة الأسمدة ببلاد�
السؤال الثاني الموجه إلى السـيد وزير الصناعة والتجارة 
والتكنولوجيات الحديثة، حول عقد البر�مج الموقع بين اQو� والوكا� 

سـيات الوطنية للتنمية المقاولات الصغرى والمتوسطة Qعم تناف 
أحمد الكور، محمد بلحسان، محمد : المقاولات، للمستشارين السادة

العقاوي، محمد طالحا، محمد عبده عز اQين، لحسن أشـنكلي، أحمد 
السـنيتي، خيري بلخير، محمد المفيد، محمد طريبش، مصطفى تومة، عابد 
شكيل، عبد الحميد البوجادي، محمد المنصوري، الميلودي عفوت، عبد 

لقشور، عبد الفتاح عمار، الحو المربوح، علال عزيوني، العلمي السلام ب 
  . التازي، محمد القندوسي، مصطفى الرداد

  ؟تأجيل ..الكلمة لأحد المستشارين
إذن، السؤال الثالث الموجه أيضا إلى السـيد وزير الصناعة 
والتجارة والتكنولوجيات الحديثة، حول مصير منطقة التصدير الحر 

  .من الفريق °شتراكي، يؤجل بطلب. �لناضور
السؤال الموجه إلى السـيد وزير التجهيز والنقل، التأجيل؟ ما 

وزير التجهيز والنقل . عنديش طلب التأجيل، وما كاينش الوزير
  .كذ»، التأجيل حتى هو

  .السؤال الأخير أجل بطلب من الفريق 
  .شكرا للجميع ، إذن نهاية الجلسة

 .ورفعت الجلسةورفعت الجلسةورفعت الجلسةورفعت الجلسة


